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COMMISSION DE LA JUSTICE COMMISSIE VOOR JUSTITIE 
 

du 

 

MERCREDI 09 FEVRIER 2022 

 

Après-midi 

 

______ 

 

 

van 

 

WOENSDAG 09 FEBRUARI 2022 

 

Namiddag 

 

______ 

 

 

 

 

La réunion publique de commission est ouverte à 

14 h 15 par Mme Kristien Van Vaerenbergh, 

présidente. 

 

Le texte en italiques est un résumé de la question 

préalablement déposée. 

 

De openbare commissievergadering wordt geopend 

om 14.15 uur en voorgezeten door 

mevrouw Kristien Van Vaerenbergh. 

 

De cursieve tekst is een samenvatting van de tekst 

die de vraagsteller vooraf heeft ingediend. 

 

01 Questions jointes de 

- Leen Dierick à Vincent Van Quickenborne (VPM 

Justice et Mer du Nord) sur "La détection et la 

poursuite d'entrepreneurs qui se sont rendus 

coupables d'une faillite frauduleuse" (55024846C) 

- Sophie De Wit à Vincent Van Quickenborne 

(VPM Justice et Mer du Nord) sur "Les faillites 

frauduleuses" (55024898C) 

- Ben Segers à Vincent Van Quickenborne (VPM 

Justice et Mer du Nord) sur "Les faillites 

frauduleuses organisées par les entrepreneurs" 

(55025055C) 

 

01 Samengevoegde vragen van 

- Leen Dierick aan Vincent Van Quickenborne 

(VEM Justitie en Noordzee) over "De opsporing 

en vervolging van aannemers die zich schuldig 

hebben gemaakt aan faillissementsfraude" 

(55024846C) 

- Sophie De Wit aan Vincent Van Quickenborne 

(VEM Justitie en Noordzee) over 

"Faillissementsfraude" (55024898C) 

- Ben Segers aan Vincent Van Quickenborne 

(VEM Justitie en Noordzee) over 

"Faillissementsfraude door aannemers" 

(55025055C) 

 

01.01  Sophie De Wit (N-VA): La semaine 

dernière, un reportage de Pano abordait la question 

des personnes qui avaient payé des avances 

importantes à des entrepreneurs véreux qui 

faisaient souvent ensuite aveu de faillite de manière 

frauduleuse. Par la suite, ces entrepreneurs 

créaient une nouvelle entreprise et répétaient les 

mêmes magouilles. Ces pratiques ne datent pas 

d'hier mais on fait peu de cas des victimes. 

Plusieurs leviers ont été prévus dans la législation 

pour lutter contre ces pratiques mais en raison du 

manque de personnel à la police et au parquet, les 

auteurs ne sont que rarement condamnés et il n'y a 

pas suffisamment de suivi au niveau de l'interdiction 

professionnelle. Comment le ministre entend-il 

s'attaquer à brève échéance à ces faillites 

frauduleuses? 

 

01.01  Sophie De Wit (N-VA): Vorige week was er 

een reportage van Pano over mensen die grote 

voorschotten betaalden aan malafide aannemers 

die zich vervolgens vaak frauduleus failliet lieten 

gaan. Die aannemers begonnen vervolgens 

gewoon een nieuw bedrijf om hetzelfde te doen. 

Deze praktijken bestaan al lang, maar de 

slachtoffers blijven in de kou staan. In de wetgeving 

zijn al een aantal hefbomen opgenomen om 

hiertegen op te treden, maar door 

personeelsgebrek bij de politie en het parket,volgt 

er vaak geen veroordeling of wordt het 

beroepsverbod niet voldoende opgevolgd. Hoe wil 

de minister deze faillissementsfraude op korte 

termijn aanpakken?  

 

01.02  Ben Segers (Vooruit): Le reportage laissait 

apparaître que non seulement les faillites 

01.02 Ben Segers (Vooruit): Uit de reportage bleek 

niet alleen dat faillissementsfraude in de 
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frauduleuses dans le secteur de la construction 

étaient encore légion mais également que ces 

fraudes étaient répétitives et s'effectuaient souvent 

aux dépens de personnes vulnérables qui se 

laissent duper. Il nous semble logique d'accorder 

une seconde chance à un sous-traitant qui a fait 

aveu de faillite mais la faillite ne peut pas devenir un 

moyen de répéter l'escroquerie. Les obstacles qui 

empêchent de décréter plus rapidement une 

interdiction professionnelle doivent être levés. Une 

base de données publique doit également être 

créée et le respect de l'interdiction professionnelle 

doit être contrôlé. Comment le ministre compte-t-il 

remédier rapidement à ce problème? 

 

bouwsector nog steeds veelvuldig voorkomt, maar 

ook dat die fraude zich vaak herhaalt, vooral ten 

nadele van kwetsbare gedupeerden. Voor ons is het 

logisch dat een onderaannemer na faillissement 

een tweede kans moet krijgen, maar een 

faillissement mag geen manier zijn om oplichting te 

kunnen herhalen. De drempels om sneller een 

beroepsverbod uit te spreken, moeten worden 

weggewerkt. Er moet ook een publieke databank 

komen en de naleving van een beroepsverbod moet 

worden gecontroleerd. Hoe zal de minister dit op 

korte termijn aanpakken?  

 

01.03 Vincent Van Quickenborne, ministre (en 

néerlandais): Cette fraude ne relève pas à 

proprement parler de la faillite frauduleuse, mais 

constitue une escroquerie dans le cadre de laquelle 

un entrepreneur encaisse des acomptes tout en 

sachant qu'il n'exécutera pas ou pas entièrement 

les travaux demandés. Il n'est pas facile de 

démontrer une telle fraude. Tout failli de bonne foi 

peut se retrouver dans la situation d'un 

entrepreneur qui encaisse des acomptes et qui fait 

ensuite faillite. 

 

Chaque année, en moyenne, 500 condamnations 

correctionnelles sont prononcées pour faillite ou 

insolvabilité frauduleuse, dont 370 en moyenne 

comportent une interdiction professionnelle. La 

Justice dégage aujourd'hui plus de 3 millions 

d'euros, entre autres pour le recrutement de six 

juges fiscaux, douze greffiers et six experts ainsi 

que six substituts fiscaux et six experts pour le 

ministère public. Nous investissons également, de 

surcroît, dans l'enquête pénale d'exécution en 

prévoyant six substituts, douze experts et six 

assistants additionnels. 

 

01.03 Minister Vincent Van Quickenborne 

(Nederlands): Deze fraude is strikt genomen geen 

faillissementsfraude, maar een oplichting waarbij 

een voorschot wordt geïnd door een aannemer die 

weet dat hij de gevraagde werken niet of niet 

volledig zal uitvoeren. Het is niet eenvoudig om dit 

te bewijzen. De inning van een voorschot door een 

ondernemer die vervolgens failliet gaat, kan elke 

bonafide gefailleerde overkomen. 

 

 

 

Jaarlijks zijn er gemiddeld 500 correctionele 

veroordelingen wegens bedrieglijk faillissement of 

onvermogen, waarbij gemiddeld 370 correctionele 

beroepsverboden worden opgelegd. Justitie maakt 

nu meer dan 3 miljoen euro vrij, onder meer voor de 

aanwerving van zes fiscale rechters, twaalf griffiers 

en zes deskundigen en voor het openbaar 

ministerie zes fiscale substituten en zes 

deskundigen. Daarnaast investeren wij ook in het 

strafuitvoeringsonderzoek met zes extra 

substituten, twaalf deskundigen en zes assistenten. 

 

Pour remédier aux imperfections de l'échange de 

données, mes services travaillent à la création d'un 

registre central des interdictions de gérer et d'une 

nouvelle base de données des interdictions 

professionnelles. Nous élaborerons également un 

cadre légal en 2022. Des partenaires- clés tels que 

le SPF Économie, la police, la sécurité sociale et les 

notaires auront accès à ces informations. La base 

de données sera également accessible au public. 

 

Par ailleurs, nous voulons encourager les tribunaux 

d'entreprise à imposer des interdictions 

professionnelles dans le cadre d'un dossier de 

faillite. À cet effet, nous apporterons des 

clarifications à la législation par le biais d'un projet 

de loi qui règle également la transposition de la 

directive européenne sur les restructurations. En 

outre, nous proposons que les curateurs et les 

Om de gebrekkige gegevensuitwisseling aan te 

pakken, werken mijn diensten aan een centraal 

register van bestuursverboden en een nieuwe 

databank van beroepsverboden. Er komt in 2022 

ook een wettelijk kader. Belangrijke partners zoals 

de FOD Economie, de politie, de sociale zekerheid 

en de notarissen zullen toegang krijgen tot de 

informatie. De databank zal ook publiek toegankelijk 

zijn. 

 

We willen ook aanmoedigen dat 

ondernemingsrechtbanken beroepsverboden 

opleggen in het kader van een 

faillissementsdossier. Daarom zullen we de 

wetgeving verduidelijken via een wetsontwerp dat 

ook de omzetting van de Europese 

herstructureringsrichtlijn regelt. We stellen ook voor 

dat curatoren en parketten geen aparte procedures 
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parquets ne soient pas obligés d'engager des 

procédures distinctes. 

 

moeten inspannen. 

 

Afin d'améliorer la détection des entreprises en état 

de faillite, nous renforcerons les tribunaux de 

l'entreprise, qui verront leurs effectifs grossir de 

61 personnes (juges, référendaires et assistants). 

27 d'entre elles sont déjà à pied d'oeuvre. En vertu 

d'une loi récente, les chambres des entreprises en 

difficulté seront désormais habilitées à demander 

des informations au Point de Contact central (PCC). 

Enfin, nous avons encore le registre central des 

clignotants économiques permettant la détection 

des entreprises en difficultés financières. 

 

Om de opsporing van ondernemingen in staat van 

faillissement te verbeteren, zullen we ook de 

ondernemingsrechtbanken versterken met 

61 personen, rechters, referendarissen en 

assistenten. Daarvan zijn reeds 27 mensen gestart. 

Een recente wet zorgt ervoor dat zij voortaan 

informatie kunnen opvragen bij het Centraal 

Aanspreekpunt (CAP). Ten slotte zijn er nog de 

zogenaamde economische knipperlichten.  

 

01.04  Sophie De Wit (N-VA): Ces préparatifs me 

réjouissent. Il faudra collaborer étroitement avec les 

services de police, chargés de contrôler les 

interdictions professionnelles sur le terrain. Le 

ministre ferait bien de venir voir comment on s'y 

prend dans le Limbourg. Sur la base de cette 

expérience, il pourrait d'ores et déjà publier une 

directive visant à uniformiser la méthodologie en la 

matière.  

 

01.04  Sophie De Wit (N-VA): Ik ben blij met deze 

voorbereidingen. Er zal een goede samenwerking 

nodig zijn met de politiediensten, want zij moeten de 

beroepsverboden op het terrein gaan controleren. 

Het zou goed zijn als de minister de aanpak in 

Limburg eens gaat bekijken. Dan kan hij nu al een 

richtlijn uitvaardigen om tot een uniforme aanpak te 

komen. 

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

02 Questions jointes de 

- Claire Hugon à Vincent Van Quickenborne (VPM 

Justice et Mer du Nord) sur "La loi "casseurs" 

potentiellement en préparation" (55024847C) 

- Kristien Van Vaerenbergh à Vincent Van 

Quickenborne (VPM Justice et Mer du Nord) sur 

"Une nouvelle loi contre les émeutiers" 

(55025029C) 

- Sophie Rohonyi à Vincent Van Quickenborne 

(VPM Justice et Mer du Nord) sur "L"élaboration 

d’un projet de loi anticasseurs par le 

gouvernement" (55025098C) 

 

02 Samengevoegde vragen van 

- Claire Hugon aan Vincent Van Quickenborne 

(VEM Justitie en Noordzee) over "Een wet tegen 

relschoppers die mogelijk in de pijplijn zit" 

(55024847C) 

- Kristien Van Vaerenbergh aan Vincent Van 

Quickenborne (VEM Justitie en Noordzee) over 

"Een nieuwe wet tegen relschoppers" 

(55025029C) 

- Sophie Rohonyi aan Vincent Van Quickenborne 

(VEM Justitie en Noordzee) over "Een 

wetsontwerp tegen relschoppers" (55025098C) 

 

02.01  Claire Hugon (Ecolo-Groen): Le 31 janvier, 

le bourgmestre de Bruxelles-Ville a annoncé vouloir 

qu'une loi "anti-casseurs" interdise de manifestation 

des personnes ayant commis des dégradations, et 

dressé un parallèle avec la loi de 1998 sur la 

sécurité lors des matches de football. La Ligue des 

droits humains a exprimé des réserves. La liberté 

de se rassembler dans l’espace public et la liberté 

d’expression sont des droits fondamentaux 

protégés, dont les limitations sont soumises à des 

contrôles stricts. M. Close a signalé être en 

discussion avec vous. 

 

 

Un tel projet est-il en discussion? Comment la 

nécessité d’une nouvelle mesure est-elle justifiée au 

regard de l’arsenal existant? S’agirait-il d’une 

nouvelle peine pénale accessoire ou d’une sanction 

02.01  Claire Hugon (Ecolo-Groen): Op 31 januari 

heeft de burgemeester van de stad Brussel 

aangekondigd dat hij een wet tegen relschoppers 

wilde om personen die schade veroorzaakt hebben 

te verbieden te demonstreren en maakte hij een 

vergelijking met de wet van 1998 over de veiligheid 

bij voetbalwedstrijden. De Ligue des droits humains 

heeft bedenkingen geuit. De vrijheid van 

vergadering in de openbare ruimte en de vrijheid 

van meningsuiting zijn beschermde grondrechten, 

waarvan de beperkingen aan strikte controles 

onderworpen zijn. De heer Close heeft verklaard dat 

hij met u overleg pleegde. 

 

Wordt er over een dergelijk ontwerp gesproken? 

Hoe wordt de noodzaak van een nieuwe maatregel 

gerechtvaardigd in het licht van het bestaande 

wettelijk arsenaal? Zal het over een nieuwe 
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administrative? L'interdiction de manifester serait-

elle limitée au même thème ou généralisée? Quelle 

en serait la durée? 

 

 

 

S'il s'agissait d'une peine pénale, pour quelles 

infractions et à quelles conditions le juge pourrait-il 

la prononcer? N'y aurait-il pas un risque de double 

peine? Serait-elle inscrite au casier judiciaire? S'il 

s'agissait d'une sanction administrative, la limitation 

d'une liberté fondamentale serait-elle confiée à une 

autorité administrative? Avec quel droit de recours? 

Serait-elle enregistrée dans un fichier? Une 

arrestation administrative pour des faits de trouble à 

l’ordre public lors d’une manifestation entraînerait-

elle automatiquement une interdiction de 

manifester? Comment l'interdiction passerait-elle 

les tests auxquels sont soumises les limitations à 

ces libertés? 

 

bijkomende strafrechtelijke sanctie of over een 

administratieve sanctie gaan? Zou het 

demonstratieverbod beperkt blijven tot hetzelfde 

thema of zou het een algemene draagwijdte 

krijgen? Hoe lang zou dat verbod gelden? 

 

Indien het een strafrechtelijke sanctie zou betreffen, 

voor welke strafbare feiten en onder welke 

voorwaarden zou de rechter die dan mogen 

opleggen? Zou er geen risico van dubbele 

bestraffing ontstaan? Zou ze in het strafregister 

opgenomen worden? Als het een administratieve 

sanctie zou betreffen, zou de beperking van een 

fundamentele vrijheid dan aan een administratieve 

overheid toevertrouwd worden? Met welk recht van 

hoger beroep? Zou ze in een bestand geregistreerd 

worden? Zou een administratieve aanhouding 

wegens verstoring van de openbare orde tijdens 

een demonstratie automatisch tot een 

demonstratieverbod leiden? Hoe zou het verbod de 

toets doorstaan waaraan de beperkingen van die 

vrijheden onderworpen worden? 

 

02.02  Kristien Van Vaerenbergh (N-VA): Les 

nombreuses manifestations à Bruxelles ont amené 

le bourgmestre à lancer une nouvelle proposition 

s'inspirant d'une loi relative aux hooligans dans le 

football qui prévoit l'obligation pour les hooligans 

frappés d'une interdiction de stade de signaler leur 

localisation à la police lors des matchs.  

 

Quelle piste le ministre envisage-t-il et en quoi 

consisterait une telle proposition concrètement? 

Est-elle constitutionnelle?  

 

02.02  Kristien Van Vaerenbergh (N-VA): De vele 

betogingen in Brussel brachten de burgemeester op 

het idee om een nieuw voorstel te lanceren naar het 

voorbeeld van een wet voor voetbalhooligans, die 

zich bij een stadionverbod tijdens de wedstrijden 

moeten aanmelden bij de politie.  

 

 

Welk denkspoor volgt de minister en wat houdt zo 

een voorstel concreet in? Hoe is dit verenigbaar met 

de Grondwet? 

 

02.03  Sophie Rohonyi (DéFI): Il y a trois ans, 

l’Assemblée nationale française s’est inspirée de 

l’interdiction de stade pour adopter une loi réprimant 

sévèrement les infractions commises par les 

casseurs durant les manifestations des Gilets 

jaunes. Le bourgmestre de Bruxelles a proposé une 

démarche similaire après les violences en marge de 

la manifestation européenne du 23 janvier contre 

les mesures sanitaires. Il a dit être en discussion 

avec votre cabinet et que le dossier arriverait 

rapidement au Parlement. Nous comprenons sa 

volonté de punir la destruction de mobilier public et 

de commerces, mais elle ne peut justifier une 

immixtion dans le travail parlementaire qui doit 

garantir des lois proportionnées et les droits de la 

défense. Le bourgmestre Close plaide également 

pour que les autorités administratives puissent 

interdire de manifestation certaines personnes en 

raison de leurs antécédents violents. Or, la Cour 

constitutionnelle française a recalé le texte de 

l’Assemblée nationale pour une disposition 

similaire. L’interdiction de manifester est grave et 

doit demeurer sous la compétence du juge.  

02.03  Sophie Rohonyi (DéFI): Drie jaar geleden 

heeft de Franse Assemblée nationale zich op het 

stadionverbod gebaseerd om een wet aan te nemen 

die in strenge straffen voorziet voor de relschoppers 

tijdens de betogingen van de gele hesjes. De 

burgemeester van Brussel heeft een gelijkaardige 

aanpak voorgesteld na het geweld in de marge van 

de Europese betoging tegen de 

gezondheidsmaatregelen op 23 januari. Hij heeft 

verklaard dat er besprekingen aan de gang waren 

met uw kabinet en dat het dossier spoedig aan het 

Parlement voorgelegd zou worden. We begrijpen 

dat hij de vandalen die straatmeubilair en winkels 

vernield hebben, wil straffen, maar dat mag geen 

motief zijn voor inmenging in de werkzaamheden 

van het Parlement, dat moet instaan voor 

proportionele wetten en de rechten van de 

verdediging moet waarborgen. Burgemeester Close 

pleit er eveneens voor dat de administratieve 

overheden bepaalde personen het recht om te 

betogen mogen ontzeggen op grond van een 

gewelddadige voorgeschiedenis. Het Franse 

Grondwettelijk Hof heeft de tekst van de Assemblée 
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Confirmez-vous des discussions avec le 

cabinet Close? Qui est associé à la réflexion? Les 

autorités administratives pourraient-elles interdire à 

certaines personnes de manifester? Vous 

inspirerez-vous de la loi française comprenant un 

volet pénal mais aussi administratif et de 

responsabilité civile? Quand ce projet sera-t-il 

présenté au Parlement? 

 

nationale echter wegens een gelijkaardige bepaling 

afgewezen. Een manifestatieverbod is een zware 

maatregel, waarvoor de rechter verantwoordelijk 

moet blijven. 

 

Bevestigt u dat er gesprekken gevoerd worden met 

het kabinet-Close? Wie wordt er bij die 

gedachteoefening betrokken? Zouden de 

administratieve overheden bepaalde personen het 

recht om te betogen kunnen ontzeggen? Laat u zich 

inspireren door de Franse wet, die een 

strafrechtelijk aspect bevat, maar ook een 

administratief en een burgerrechtelijk aspect? 

Wanneer zal dat wetsontwerp aan het Parlement 

voorgelegd worden?  

 

02.04  Vincent Van Quickenborne, ministre (en 

français): La violence à Bruxelles le 23 janvier est 

inacceptable. Elle n'avait rien à voir avec les droits 

fondamentaux de réunion ou d'association. Les 

analyses de nos services ont montré que des 

casseurs sont venus pour saccager et en découdre 

avec la police, notamment des Français de 

l'extrême gauche et anarchistes, et des hooligans 

des Pays-Bas. 

 

02.04 Minister Vincent Van Quickenborne 

(Frans): Het geweld waarvan we op 23 januari 

getuige waren in Brussel is onaanvaardbaar. 

Dergelijk gedrag heeft niets te maken met het 

fundamentele recht op vergadering of vereniging. 

Uit de analyses van onze diensten is gebleken dat 

de relschoppers speciaal naar de hoofdstad 

afgezakt waren om vernielingen aan te richten en 

met de politie op de vuist te gaan. Het betrof meer 

bepaald Fransen uit extreemlinkse en 

anarchistische middens en Nederlandse hooligans.  

 

(En néerlandais) Les services de renseignement 

tiennent également compte de la rivalité entre les 

groupes de personnes de gauche et de droite lors 

de la manifestation. Une telle composition des 

manifestants rend évidemment les choses encore 

plus complexes. Seulement quelques-unes des 

personnes arrêtées étaient connues de nos 

services. Les noms des émeutiers étrangers sont 

vérifiés auprès de nos pays voisins. 

 

(Nederlands) De inlichtingsdiensten houden ook 

rekening met rivaliteit tussen groepen van personen 

van linkse en rechtse oriëntatie tijdens de betoging. 

Een dergelijke samenstelling van betogers maakt 

de zaak uiteraard nog complexer. Van de 

gearresteerde personen waren er maar weinig 

bekend bij onze diensten. De namen van 

relschoppers uit het buitenland worden gecheckt bij 

onze buurlanden.  

 

(En français) Malheureusement, il ne s'agit pas 

d'événements ponctuels. 

 

(Frans) Het zijn helaas geen alleenstaande 

gebeurtenissen. 

 

(En néerlandais) Lorsque le chef de corps 

expérimenté d'une zone de police se demande 

ouvertement pendant combien de temps encore 

nous tolérerons que nos policiers doivent de plus en 

plus encaisser, il convient effectivement de se 

poser la question de savoir pourquoi l'autorité n'est 

plus acceptée et comment remédier à cette 

situation. 

 

(Nederlands) Als een ervaren korpschef van de 

politiezone zich openlijk afvraagt hoe lang we nog 

stilzwijgend zullen dulden dat onze politiemensen 

telkens meer moeten incasseren, dan moeten we 

ons inderdaad afvragen waarom het gezag niet 

langer wordt aanvaard en bekijken hoe het beleid 

daaraan kan verhelpen.  

 

(En français) Avec mon cabinet, j'ai eu des 

discussions à ce sujet avec le bourgmestre. Nous 

examinons ses propositions avec la ministre de 

l'Intérieur. Les droits d'association et de réunion 

sont primordiaux mais nous ne laisserons pas ces 

casseurs en abuser pour commettre des délits. Le 

pouvoir judiciaire et la police doivent pouvoir les 

poursuivre. L'arrestation administrative est 

(Frans) Mijn kabinet en ik hebben hierover 

gesprekken gehad met de burgemeester. We 

onderzoeken zijn voorstellen in samenspraak met 

de minister van Binnenlandse Zaken. Het recht op 

vereniging en vergadering is fundamenteel, maar 

we laten die relschoppers er geen misbruik van 

maken om strafbare feiten te begaan. De 

rechterlijke macht en de politie moeten hen kunnen 
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insuffisante. Le ministère public bruxellois m'a 

garanti que les suspects, contre lesquels il existe 

des preuves suffisantes, seront poursuivis. Nous 

devons renforcer l'efficacité des enquêtes et des 

poursuites car il n'est pas aisé d'imputer des faits 

concrets aux casseurs qui opèrent en bande et 

masqués. Je veille à ce que la circulaire COL-10-

2017 soit correctement appliquée.  

 

vervolgen. Een administratieve aanhouding volstaat 

niet in die gevallen. Het Brusselse openbaar 

ministerie heeft me verzekerd dat verdachten tegen 

wie er voldoende bewijslast is, vervolgd zullen 

worden. We moeten de onderzoeken en 

vervolgingen doeltreffender maken, want het is niet 

eenvoudig concrete feiten toe te schrijven aan 

relschoppers die gemaskerd en in bende toeslaan. 

Ik zie erop toe dat de omzendbrief COL. 10/2017 

correct toegepast wordt.  

 

(En néerlandais) La Justice est à chaque fois 

dépassée par les événements. C'est pourquoi nous 

devons oser examiner comment nous pouvons 

donner davantage de marge de manœuvre sur les 

plans administratif et préventif aux autorités. Elles 

peuvent déjà recourir à l'interdiction de lieu prévue à 

l'article 134sexies de la nouvelle loi communale et 

procéder à des arrestations administratives en vertu 

de l'article 31 de la loi sur la fonction de police. Le 

bourgmestre de Bruxelles a cependant indiqué que 

c'est insuffisant.  

 

(Nederlands) Justitie holt per definitie steeds achter 

de feiten aan. Daarom moeten we durven bekijken 

hoe we de autoriteiten bestuurlijk en preventief 

meer armslag kunnen geven. Er zijn nu al het 

plaatsverbod van artikel 134sexies van de Nieuwe 

Gemeentewet en de administratieve aanhouding 

van artikel 31 van de wet op het politieambt. De 

burgemeester van Brussel heeft echter aangegeven 

dat die middelen voor hem niet volstaan. 

 

(En français) Il a alors fait référence à la loi Football 

qui prévoit une interdiction administrative de stade 

et une interdiction judiciaire. La première vise des 

infractions légalement définies prononcées par la 

cellule football avec la possibilité d'appel devant le 

tribunal de police. La seconde est prononcée par le 

tribunal pénal à l'encontre des personnes 

poursuivies pour des infractions commises lors de 

matchs de football.  

 

(Frans) Vervolgens verwees hij naar de voetbalwet. 

Die voorziet in een administratief en een 

gerechtelijk stadionverbod. Het administratieve 

verbod wordt door de voetbalcel opgelegd voor 

welbepaalde wettelijk omschreven overtredingen, 

waarbij steeds de mogelijkheid bestaat om 

hiertegen hoger beroep aan te tekenen bij de 

politierechtbank. Het gerechtelijke verbod wordt 

door de strafrechtbank opgelegd aan personen die 

vervolgd worden voor strafbare feiten die tijdens 

voetbalwedstrijden gepleegd werden.  

 

(En néerlandais) Nous examinons la question de 

savoir si une interdiction administrative ou judiciaire 

de participer à une manifestation est possible, par 

analogie avec l'interdiction de stade.  

 

(Nederlands) We kijken of een administratief of 

gerechtelijk manifestatieverbod kan, zoals met het 

stadionverbod. 

 

(En français) Quatre conditions sont indispensables. 

Les individus pouvant faire l'objet de cette 

interdiction doivent être clairement définis et 

correctement surveillés par nos services de 

sécurité, de renseignement, de police et par 

l'OCAM. Pour permettre cette surveillance, plus 

ardue dans une ville que dans un stade, on pourrait 

imposer une obligation de signalement. Les 

personnes interdites se présenteraient au bureau 

de police locale lors d'une manifestation. Enfin, pour 

respecter les droits de la défense, la possibilité de 

faire appel est prévue. 

 

(Frans) Er moeten vier voorwaarden vervuld zijn. 

De personen die onder dit verbod kunnen vallen, 

moeten duidelijk omschreven en naar behoren 

opgevolgd worden door onze veiligheids-, 

inlichtingen- en politiediensten en het OCAD. Om dit 

toezicht, dat in een stad moeilijker is dan in een 

stadion, mogelijk te maken zou een er 

meldingsplicht opgelegd kunnen worden. Wie een 

verbod gekregen heeft, zou zich dan tijdens een 

evenement bij het plaatselijke politiebureau moeten 

melden. Om de rechten van de verdediging te 

eerbiedigen is er ten slotte in een 

beroepsmogelijkheid voorzien. 

 

(En néerlandais) La loi football relève de la 

compétence de la ministre de l'Intérieur, tout 

comme une loi ciblant les émeutiers. En 

concertation avec le bourgmestre, nous élaborerons 

(Nederlands) De voetbalwet is een bevoegdheid 

van de minister van Binnenlandse Zaken, net als 

een wet tegen relschoppers. Samen met de 

burgemeester zullen we de voorstellen eerst 
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d'abord les propositions conjointement avec le 

département de l'Intérieur.  

 

uitwerken met Binnenlandse Zaken.  

 

(En français) Je comprends les craintes de certains 

envers les mesures préventives et administratives 

mais nous sommes prudents. La loi football prouve 

que ces mesures sont possibles dans un État de 

droit. Elles ont réduit le hooliganisme et les actes de 

vandalisme liés au football. 

 

(Frans) Ik begrijp de bezorgdheden van sommigen 

met betrekking tot de preventieve en 

administratieve maatregelen, maar wij gaan 

voorzichtig te werk. De voetbalwet bewijst dat 

dergelijke maatregelen mogelijk zijn in een 

rechtsstaat. Ze hebben tot een vermindering van 

het hooliganisme en van het aantal daden van 

voetbalvandalisme geleid.  

 

02.05  Claire Hugon (Ecolo-Groen): Je suis 

heureuse que vous veilliez aux droits 

fondamentaux. Je ne dis pas que les manifestants 

ont le droit d'être violents et de casser ou que c'est 

inhérent au droit de manifester. Nous devons 

respecter nos obligations et engagements 

internationaux, européens et constitutionnels en 

faveur de la liberté de manifestation et d'expression. 

Cependant, l'appel à une telle loi par un 

bourgmestre critiqué de longue date pour sa 

passivité face aux violences de sa police n'est pas 

fait pour apaiser les esprits.  

 

 

 

 

La comparaison de M. Close, que vous prolongez 

ici avec la loi Hooligans, a des limites. Outre que la 

ville de Bruxelles n'est pas un stade de football, les 

libertés d'expression et de manifester ne sont pas 

comparables avec la liberté d'assister à un match 

de football. La loi adoptée en France en 2019 

permettait aux préfets d'interdire de manifester à 

toute personne dont le comportement menaçait 

gravement l'ordre public. Or le Conseil 

constitutionnel français a recalé cet article, 

considérant que c'était une atteinte à la liberté 

d'expression qui n'était pas adaptée, nécessaire et 

proportionnée. Nous devons garder cet exemple en 

tête.  

 

02.05  Claire Hugon (Ecolo-Groen): Ik ben blij dat 

u toeziet op de eerbiediging van de fundamentele 

rechten. Ik beweer niet dat de betogers het recht 

hebben om gewelddadig te zijn en vernielingen aan 

te richten of dat dergelijke daden inherent zijn aan 

het recht op betogen. We moeten onze 

internationale, Europese en grondwettelijke 

verplichtingen en engagementen nakomen ter 

bevordering van de vrijheid van demonstratie en 

van meningsuiting. Niettemin is het feit dat een 

burgemeester een oproep lanceert voor een 

dergelijke wet, terwijl hij zelf al lang onder vuur ligt 

vanwege zijn passieve houding met betrekking tot 

het geweld van zijn politiediensten, niet meteen de 

beste manier om de gemoederen te bedaren.  

 

De vergelijking met de voetbalwet die de heer Close 

maakt en die u hier doortrekt, gaat niet helemaal 

op. Afgezien van het feit dat Brussel geen 

voetbalstadion is, zijn de vrijheid van meningsuiting 

en de vrijheid van demonstratie niet te vergelijken 

met de vrijheid om een voetbalwedstrijd bij te 

wonen. De wet die in 2019 in Frankrijk aangenomen 

werd, bood de prefecten de mogelijkheid om al 

degenen die een gedrag vertonen dat de openbare 

orde ernstig in het gedrang brengt, een 

demonstratieverbod op te leggen. De Franse 

Conseil constitutionnel heeft dat artikel verworpen, 

overwegende dat het een schending van de vrijheid 

van meningsuiting was die noch aangepast, noch 

noodzakelijk, noch proportioneel was. We moeten 

dat voorbeeld voor ogen houden.  

 

02.06  Kristien Van Vaerenbergh (N-VA): Je 

comprends que le bourgmestre de Bruxelles estime 

qu'il ne dispose actuellement pas de suffisamment 

d'instruments pour pouvoir agir de manière 

préventive appropriée, mais également qu'une 

solution est loin d'être évidente.  

 

02.06  Kristien Van Vaerenbergh (N-VA): Ik 

begrijp dat de burgemeester van Brussel vindt dat 

hij momenteel te weinig tools in handen heeft om 

adequaat preventief te kunnen optreden, maar ook 

dat een oplossing niet evident is.  

 

02.07  Sophie Rohonyi (DéFI): Les violences à 

l'égard des policiers sont certes inacceptables, a 

fortiori quand ils assurent le droit de manifester, 

mais la plus-value d'une loi anti-casseurs pose 

question. La nouvelle loi communale permet déjà 

aux bourgmestres de prononcer une interdiction 

02.07  Sophie Rohonyi (DéFI): Geweld tegen 

politieagenten is zeker onaanvaardbaar, vooral 

wanneer ze ervoor zorgen dat anderen het recht om 

te betogen kunnen uitoefenen, maar de 

toegevoegde waarde van een wet tegen 

relschoppers is twijfelachtig. De nieuwe 
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temporaire de lieu à l'égard des auteurs de troubles 

à l'ordre public. Le Code pénal réprime déjà les 

atteintes aux propriétés immobilières ou les coups 

et blessures portés aux agents de l'autorité 

publique. Votre projet de réforme du Code pénal 

prévoit des circonstances aggravantes en cas de 

coups et blessures contre des policiers. 

 

 

 

La limitation de lieu pose un problème de 

proportionnalité. La loi Football se limite à un stade 

et les motivations des hooligans sont différentes. 

Cette mesure pose un problème de principe: en 

plus de la sanction pénale, l'auteur subirait une 

double peine. Je n'ai pas compris si l'interdiction 

serait judiciaire ou administrative. Le Conseil 

constitutionnel français a censuré une telle mesure. 

Elle pose aussi un problème pratique. Comment les 

individus seront-ils identifiés et obligés de se 

présenter plusieurs fois par jour à la police? La Ville 

de Bruxelles accueille plus de mille manifestations 

par an, avec des manifestants venant de toute 

l'Europe et inconnus des services de police. 

 

 

 

Le chef de zone s'inquiète à juste titre des violences 

en marge des manifestations mais depuis des 

années, cette zone de police réclame une révision 

de la norme KUL pour faire face à l'augmentation 

des manifestations. J'espère que vous attirerez 

l'attention de la ministre de l'Intérieur sur ce point. 

 

gemeentewet biedt burgemeesters al de 

mogelijkheid een tijdelijk plaatsverbod op te leggen 

aan personen die de openbare orde verstoren. Het 

Strafwetboek stelt schade aan onroerend goed of 

slagen en verwondingen tegen 

overheidsambtenaren al strafbaar. Uw ontwerp tot 

hervorming van het Strafwetboek voorziet in 

verzwarende omstandigheden voor het toebrengen 

van slagen en verwondingen aan politieambtenaren. 

 

De plaatsbeperking levert een 

evenredigheidsprobleem op. De voetbalwet is 

beperkt tot een stadion en de hooligans hebben 

andere beweegredenen. Deze maatregel levert een 

principieel probleem op. Naast de strafrechtelijke 

sanctie zou de dader een dubbele straf krijgen. Ik 

heb niet begrepen of het een gerechtelijk of 

administratief verbod zou zijn. De Franse Conseil 

constitutionnel heeft een dergelijke maatregel 

afgekeurd. Het levert ook een praktisch probleem 

op. Hoe zullen de betrokkenen geïdentificeerd en 

gedwongen worden zich meerdere malen per dag 

bij de politie te melden? In de stad Brussel vinden 

er jaarlijks meer dan duizend betogingen plaats, 

waarbij er demonstranten uit heel Europa komen 

die niet bij de politie bekend zijn.  

 

De zonechef maakt zich terecht zorgen over het 

geweld in de marge van demonstraties, maar deze 

politiezone dringt al jaren aan op een herziening van 

de KUL-norm om het hoofd te kunnen bieden aan 

de toename van het aantal demonstraties. Ik hoop 

dat u dit onder de aandacht van de minister van 

Binnenlandse Zaken zult brengen. 

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

03 Question de Malik Ben Achour à Vincent Van 

Quickenborne (VPM Justice et Mer du Nord) sur 

"Le statut des preuves dites de guerre en 

Belgique" (55024853C) 

 

03 Vraag van Malik Ben Achour aan Vincent Van 

Quickenborne (VEM Justitie en Noordzee) over 

"De waarde van zogenaamd 

oorlogsbewijsmateriaal in België" (55024853C) 

 

03.01  Malik Ben Achour (PS): Récemment, dans 

le but de placer l'un des accusés du procès des 

attentats de Paris face à ses contradictions et ses 

incohérences, on a eu recours à une vidéo 

récupérée en Syrie par les troupes de la coalition 

anti-Daech. Ces "preuves de guerre" se comptent 

par milliers et son souvent issues du programme 

Opération Gallant Phoenix associant 27 pays dont 

la Belgique. Il se matérialise par un centre de 

données géant en Jordanie alimentant les 

procédures judiciaires visant des djihadistes.  

 

 

 

Le statut de ces preuves est problématique, la 

défense les estimant défaillantes car elles ne 

03.01  Malik Ben Achour (PS): Onlangs heeft men 

gebruikgemaakt van een door de troepen van de 

anti-IS-coalitie in Syrië gerecupereerde video om 

één van de aangeklaagden op het proces van de 

aanslagen te Parijs te confronteren met zijn 

tegenstrijdige en incoherente verklaringen. Er 

bestaat een overvloed aan dergelijk 

'oorlogsbewijsmateriaal' en vaak is het afkomstig 

van de operatie Gallant Phoenix, waaraan 

27 landen, waaronder België, deelnemen. Het gaat 

over een gigantisch datacenter in Jordanië dat 

informatie levert voor de gerechtelijke procedures 

ten aanzien van jihadstrijders. 

 

Het waarde van dat bewijsmateriaal is 

problematisch. De verdediging kwalificeert het als 
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respectent pas les règles régissant la collecte de 

preuves. Le parquet national antiterroriste s'est 

opposé à cette thèse et a obtenu gain de cause au 

nom du principe de la liberté de la preuve.  

 

 

La Belgique fait-elle appel aux résultats de 

l'Opération Gallant Phoenix? Étudie-t-on la question 

du statut de ces preuves?  

 

gebrekkig, omdat de regels inzake de bewijsgaring 

voor dat materiaal niet nageleefd worden. Het 

nationale antiterreurparket heeft die these betwist 

en werd in het gelijk gesteld op grond van het 

beginsel van vrijheid van bewijs.  

 

Maakt België gebruik van de resultaten van operatie 

Gallant Phoenix? Buigt men zich over de kwestie 

van de waarde van dat bewijsmateriaal?  

 

03.02  Vincent Van Quickenborne, ministre (en 

français): Notre parquet fédéral et nos juges pénaux 

n'en sont pas à leur premier essai pour ce qui est 

d'utiliser ou d'évaluer ce genre de preuves. Le 

parquet fédéral utilise dans le cadre de ses 

enquêtes du CEM (Captured Enemy Material, 

rebaptisé Collected Exploitable Materials) ayant trait 

au suivi des suspects belges. Ces informations sont 

fournies par les services de renseignement au 

procureur fédéral via la plate-forme commune 

Counter-Terrorism. Cette procédure permet aussi 

d'adresser une demande à Operation Gallant 

Phoenix. Si on trouve des pièces concernant des 

Belges, elles sont envoyées au CGRS ou à la 

Sûreté de l'État qui analyse leur contenu et y joint 

tout contexte utile avant de les transférer au parquet 

fédéral. 

 

 

 

 

Les preuves dans les affaires pénales sont libres. 

Les informations relatives aux CEM sont d'abord 

considérées comme des renseignements mais 

peuvent être utilisées comme preuves à l'appui ou 

en conjonction avec d'autres preuves.  

 

03.02 Minister Vincent Van Quickenborne 

(Frans): Ons federaal parket en onze strafrechters 

zijn niet aan hun proefstuk toe wat het gebruik en 

de evaluatie van dit soort bewijsmateriaal betreft. 

Het federaal parket maakt in het raam van 

onderzoeken gebruik van CEM (Captured Enemy 

Material, dat omgedoopt werd in Collected 

Exploitable Material) dat betrekking heeft op de 

follow-up van de Belgische verdachten. Deze 

inlichtingen worden door de inlichtingendiensten 

aan de federale procureur bezorgd via het 

gemeenschappelijke Counter-Terrorism 

Coordination Platform. Die procedure maakt het ook 

mogelijk om een aanvraag te richten aan Operation 

Gallant Phoenix. Indien men bewijsstukken over 

Belgen vindt, worden die naar de ADIV of de 

Veiligheid van de Staat verstuurd, die de inhoud 

ervan analyseren en er alle nuttige context 

bijvoegen vooraleer ze naar het federaal parket 

over te zenden.  

 

De bewijzen in strafzaken zijn vrije bewijzen. De 

CEM-gerelateerde inlichtingen worden eerst en 

vooral beschouwd als inlichtingen, maar kunnen 

gebruikt worden als bewijzen ter ondersteuning van 

of in combinatie met ander bewijsmateriaal.  

 

03.03  Malik Ben Achour (PS): Longtemps, les 

services de sécurité du pays ont préconisé le retour 

des FTF afin de garder la mainmise sur eux et 

d'éviter les évasions. Le risque était de ne pouvoir 

les juger que pour appartenance à une organisation 

terroriste, avec une peine maximale de cinq ans de 

prison à la clé.  

 

03.03  Malik Ben Achour (PS): De 

veiligheidsdiensten van het land dringen al lang aan 

op de terugkeer van de FTF's om hun greep op hen 

te behouden en ontsnappingen te voorkomen. Het 

risico bestond dat we hen enkel zouden kunnen 

berechten voor lidmaatschap van een terroristische 

organisatie, waarop een maximumstraf van vijf jaar 

cel staat.  

 

Ceci ouvre donc des perspectives en termes de 

durée de peine et permet un rapatriement massif 

des FTF.  

 

Dit opent dus perspectieven op het stuk van de 

strafmaat, en maakt een massale repatriëring van 

FTF's mogelijk. 

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

04 Questions jointes de 

- Nabil Boukili à Vincent Van Quickenborne (VPM 

Justice et Mer du Nord) sur "La lutte contre le 

grand banditisme et la criminalité financière" 

(55024887C) 

- Sophie De Wit à Vincent Van Quickenborne 

04 Samengevoegde vragen van 

- Nabil Boukili aan Vincent Van Quickenborne 

(VEM Justitie en Noordzee) over "De bestrijding 

van het grootbanditisme en de financiële 

criminaliteit" (55024887C) 

- Sophie De Wit aan Vincent Van Quickenborne 
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(VPM Justice et Mer du Nord) sur "Les poursuites 

en matière de grande criminalité organisée" 

(55024897C) 

- Claire Hugon à Vincent Van Quickenborne (VPM 

Justice et Mer du Nord) sur "Le manque de 

moyens à la police judiciaire fédérale" 

(55025049C) 

 

(VEM Justitie en Noordzee) over "De vervolging 

van de zware georganiseerde misdaad" 

(55024897C) 

- Claire Hugon aan Vincent Van Quickenborne 

(VEM Justitie en Noordzee) over "Het gebrek aan 

middelen bij de federale gerechtelijke politie" 

(55025049C) 

 

04.01 Nabil Boukili (PVDA-PTB): En septembre, le 

procureur général Delmulle déclarait que, faute de 

moyens suffisants, il devrait abandonner certaines 

enquêtes en matière de délinquance financière. À 

l'époque, vous m'avez répondu que c'était contraire 

à votre politique, que vous preniez le manque de 

candidats très au sérieux et que la magistrature et 

la PJF allaient être renforcées.  

 

 

 

M. de la Serna, président du collège des procureurs 

généraux, nous alerte à présent sur "la mafia qui 

prend possession du pays". Selon lui, il y a urgence 

à renforcer la PJF pour sauver la lutte contre le 

grand banditisme et la criminalité financière.  

 

 

Que répondez-vous à M. de la Serna? Pensez-vous 

en avoir fait assez suite à vos annonces de 

septembre? Où en sont les recrutements? 

Comment renforcerez-vous la PJF et son attractivité 

pour avoir suffisamment de candidats? 

 

04.01  Nabil Boukili (PVDA-PTB): In september 

verklaarde procureur-generaal Delmulle dat hij zich 

door een gebrek aan voldoende middelen 

genoodzaakt zag om af te zien van bepaalde 

onderzoeken inzake financiële criminaliteit. U 

antwoordde daarop dat dat in strijd was met uw 

beleid, dat u het gebrek aan kandidaten zeer ernstig 

nam en dat de magistratuur en de Federale 

Gerechtelijke Politie (FGP) versterking zouden 

krijgen. 

 

De voorzitter van het College van procureurs-

generaal, de heer de la Serna, waarschuwt ons nu 

voor “de maffia die ons land overneemt”. Volgens 

hem moet de FGP dringend versterkt worden om de 

strijd tegen de georganiseerde misdaad en de 

financiële criminaliteit te redden.  

 

Wat is uw antwoord op de uitspraken van de 

heer de la Serna? Bent u van oordeel dat u 

voldoende hebt gedaan om uw aankondigingen van 

september waar te maken? Hoever staan de 

aanwervingen? Hoe versterkt u de FGP en maakt u 

haar aantrekkelijker om ervoor te zorgen dat er 

voldoende kandidaten zijn? 

 

04.02  Sophie De Wit (N-VA): Le président du 

Collège des procureurs généraux a dressé un 

sombre tableau du crime organisé dans notre pays. 

En raison d'un manque de capacité, un choix doit 

être opéré quant aux affaires qui feront ou non 

l'objet d'une enquête et de poursuites. Selon lui, la 

poursuite du crime organisé ou de la fraude 

économique et fiscale ne constitue pas une priorité 

pour la sphère politique. L'opération Sky offre 

pourtant une énorme opportunité de porter un coup 

dur au crime organisé.  

 

04.02  Sophie De Wit (N-VA): De voorzitter van het 

College van procureurs-generaal schetste een 

somber beeld over de georganiseerde misdaad in 

ons land. Door een gebrek aan capaciteit moet er 

een keuze gemaakt worden welke zaken al dan niet 

onderzocht en vervolgd zullen worden. Volgens 

hem geeft de politiek ook geen prioriteit aan de 

vervolging van georganiseerde misdaad of 

economische en fiscale fraude. Nochtans biedt de 

operatie-Sky een gigantische kans om de 

georganiseerde misdaad een zware slag toe te 

brengen.  

 

Que peut faire le ministre pour remédier à 

l'obligation d'opérer des choix entre les faits qui 

doivent ou non être poursuivis? Qu'en-est-il des 

renforts annoncés? Combien de personnes 

supplémentaires ont-elles été recrutées depuis 

l'opération Sky? Combien de moyens 

supplémentaires ont-ils été accordés aux 

enquêteurs? Quelles initiatives seront-elles prises 

dans les mois à venir?  

 

Wat kan de minister doen aan het feit dat er keuzes 

gemaakt moeten worden tussen wat er wel en wat 

er niet wordt vervolgd? Hoe staat het met de 

aangekondigde versterking? Hoeveel mensen zijn 

er bijgekomen sinds de operatie-Sky? Hoeveel 

extra middelen kregen de speurders? Welke 

stappen worden er in de komende maanden nog 

gezet?  

 

04.03  Claire Hugon (Ecolo-Groen): À l'instar de 04.03  Claire Hugon (Ecolo-Groen): Na zijn 
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son collègue M. Delmulle, c'est au tour du président 

du Collège des procureurs généraux, M. de la 

Serna, de faire état de ses inquiétudes quant au 

manque de moyens de la PJ qui conduit à 

abandonner des dossiers de criminalité organisée 

et financière.  

 

Jeudi, vous mettiez en exergue le dossier Sky ECC, 

emblématique de notre lutte contre la criminalité 

organisée. Mais ce dossier mammouth draine près 

du tiers des ressources de la PJF, au détriment 

d'autres affaires. Les moyens réclamés, 35 millions 

d'euros, paraissent raisonnables au regard des 

enjeux.  

 

Vous indiquiez récemment que la PJF manquait de 

personnel et pointiez un manque de 600 enquêteurs 

à la suite des restrictions budgétaires des années 

précédentes. Où en sommes-nous?  

 

Vous avez annoncé le recrutement de 

195 enquêteurs spécialisés cette année. Pourriez-

vous nous donner davantage de détails sur les 

spécialisations et le timing de celui-ci? Y a-t-il 

suffisamment de candidats? Sinon, que faire pour 

augmenter leur nombre? Le chiffre de 

500 personnes réclamées par les procureurs 

généraux tient-il compte des 195 précités ou s'agit-il 

de personnels supplémentaires? Les recrutements 

se poursuivront-ils? Où en êtes-vous dans le 

renforcement des magistrats EPE? Vous souligniez 

que des priorités devaient être fixées dans la lutte 

contre la criminalité, la capacité d'enquête n'étant 

pas infinie. Quelles sont-elles? 

 

collega, de heer Delmulle, is het nu de beurt aan de 

voorzitter van het College van procureurs-generaal, 

de heer de la Serna, om zijn bezorgdheid te uiten 

over het gebrek aan middelen voor de GPJ, dat 

ertoe leidt dat dossiers betreffende georganiseerde 

en financiële criminaliteit verwaarloosd worden.  

 

Donderdag hebt u de aandacht gevestigd op het 

dossier Sky ECC, dat emblematisch is voor onze 

strijd tegen de georganiseerde misdaad. Dit 

mammoetdossier slokt echter bijna een derde van 

de middelen van de FGP op, ten nadele van andere 

zaken. De gevraagde middelen, 35 miljoen euro, 

lijken niet overdreven in het licht van de inzet.  

 

U hebt onlangs gesteld dat de GFP onderbezet was 

en hebt op een tekort van 600 speurders na de 

bezuinigingen van de afgelopen jaren gewezen. 

Waar staan we thans?  

 

U hebt aangekondigd dat er dit jaar 

195 gespecialiseerde speurders zouden worden 

aangeworven. Kunt u ons meer details geven over 

de specialisaties en het tijdpad van die 

aanwervingen? Zijn er genoeg kandidaten? Zo niet, 

wat kan er gedaan worden om meer kandidaten 

aan te trekken? Vallen de bovengenoemde 

195 speurders onder het door de procureurs-

generaal gevraagde aantal van 500 personen of 

gaat het om bijkomend personeel? Gaat de 

rekrutering voort? Hoe staat het met de versterking 

van de SUO-magistraten? U hebt benadrukt dat er 

bij de misdaadbestrijding prioriteiten gesteld moeten 

worden aangezien de onderzoekscapaciteit niet 

oneindig is. Wat zijn die prioriteiten? 

 

04.04  Vincent Van Quickenborne, ministre (en 

français): J'ai déjà évoqué ce sujet en plénière le 

3 février. 

 

04.04 Minister Vincent Van Quickenborne 

(Frans): Ik heb het hierover al gehad in de plenaire 

vergadering van 3 februari.  

 

(En néerlandais) Le nombre de dossiers de grand 

banditisme qui ont été traités n'a jamais été aussi 

important qu'au cours de l'année écoulée. Je 

renvoie à cet égard à la conférence de presse 

organisée le 26 octobre 2021 par le parquet fédéral, 

le parquet d'Anvers et la police fédérale concernant 

l'opération Sky ECC, ainsi qu'à l'interview du 

procureur d'Anvers dans la Gazet van Antwerpen 

du 31 décembre 2021. 

 

(Nederlands) Er zijn nog nooit zoveel dossiers van 

groot-banditisme behandeld als in het voorbije jaar. 

Ik verwijs hiervoor naar de persconferentie van 

26 oktober 2021 door het federaal parket, het 

Antwerps parket en de federale politie over Sky 

ECC en naar een interview van de procureur van 

Antwerpen in Gazet van Antwerpen van 

31 december 2021. 

 

(En français) Les nuisances de la criminalité 

organisée dans notre pays sont très importantes: 

corruption, violence et blanchiment d'argent. 

 

Grâce au dossier Sky ECC, nous la tenons à la 

gorge. 

 

(Frans) De funeste impact van de georganiseerde 

criminaliteit in ons land is bijzonder groot: corruptie, 

geweld, witwasserij. 

 

Dankzij het Sky ECC-onderzoek hebben we ze in 

de tang genomen. 

 

(En néerlandais) Nous avons mobilisé des renforts (Nederlands) We hebben gezorgd voor 
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et des investissements afin d'aider la police et la 

justice à combattre cette criminalité organisée. 

Dans le cadre du dossier Sky ECC, nous avons 

immédiatement dégagé des moyens 

supplémentaires et envoyé des collaborateurs en 

renfort. Par ailleurs, des mesures structurelles ont 

également été prises.  

 

versterkingen en investeringen om politie en Justitie 

te helpen in hun strijd. Voor de aanpak van het Sky 

ECC-dossier werden onmiddellijk extra 

medewerkers en middelen vrijgemaakt. Maar ook 

structureel hebben we de zaken aangepakt. 

 

(En français) Nous investissons un demi-milliard en 

engageant des magistrats pour ces matières. 

 

 

Madame Hugon, nous avons fourni des ressources 

pour six magistrats, douze experts et six assistants; 

deux magistrats, deux experts et deux assistants 

sont déjà en service. 

 

(Frans) Wij investeren een half miljard en werven 

magistraten aan die zich met die materies zullen 

bezighouden. 

 

Mevrouw Hugon, wij hebben in middelen voorzien 

voor 6 magistraten, 12 experts en 6 assistenten; er 

zijn al 2 magistraten, 2 experts en 2 assistenten in 

dienst. 

 

(En néerlandais) En 2020, nous avons libéré des 

moyens pour le recrutement de plus de 

800 personnes au sein la police judiciaire fédérale. 

 

(Nederlands) In 2020 maakten we middelen vrij 

voor de aanwerving van meer dan 800 personen bij 

de federale gerechtelijke politie. 

 

Nous avons trouvé des candidats pour la moitié de 

ces postes vacants seulement. Depuis le début de 

la législature, la PJF a vu ses effectifs grossir de 

190 personnes.  

 

Nous investissons 30 millions d'euros dans les 

unités techniques de la Direction des unités 

spéciales de la PJF, spécialisées dans le traitement 

des métadonnées et l'interception. 

 

Voor slechts de helft van die vacatures vonden we 

kandidaten. Sinds de start van de regeerperiode 

kwamen er 190 mensen extra bij de FGP. 

 

 

We investeren 30 miljoen euro in de technische 

eenheden van de directie speciale eenheden van de 

FGP. Zij houden zich bezig met metadata en 

interceptie. 

 

(En français) La PJF recevra 300 nouveaux 

véhicules cette année encore et on injectera 

70 millions d'euros dans la police intégrée, pour 

recruter 1 600 nouveaux agents. On en avait déjà 

engagé 1 700, l'an dernier. Cette année, on 

recrutera 195 enquêteurs spécialisés en plus pour 

la PJF. 

 

(Frans) De FGP zal nog dit jaar 300 nieuwe 

voertuigen krijgen en er zal 70 miljoen euro 

uitgetrokken worden voor de geïntegreerde politie 

om 1.600 nieuwe politieagenten te rekruteren. Vorig 

jaar werden er al 1.700 aangenomen. Dit jaar zullen 

er voor de FGP 195 bijkomende gespecialiseerde 

speurders gerekruteerd worden.  

 

(En néerlandais) La PJF n'est donc pas du tout 

négligée. Le dossier Sky ECC a un impact 

considérable sur la capacité de la PJF. Plus de 

700 des 2 000 enquêteurs de la PJF travaillent sur 

ce dossier. 

 

(Nederlands) De FGP wordt dus helemaal niet 

verwaarloosd. Het Sky ECC-dossier legt zwaar 

beslag op de capaciteit van de FGP. Meer dan 

700 van de 2.000 speurders bij de FGP zijn 

daarmee bezig. 

 

(En français) Il faut poursuivre cette trajectoire; ma 

collègue de l'Intérieur et moi recruterons ces 

195 détectives spécialisés. 

 

Nous demandons aussi à la police fédérale de 

travailler à son attractivité par des campagnes de 

branding adapté, des procédures de recrutement et 

des trajets de formation adaptés et rapides pour ces 

profils. 

 

Nous demandons aussi que les investissements 

dans l'i-Police portent leurs fruits. 

 

(Frans) Dat traject moet voortgezet worden. De 

minister van Binnenlandse Zaken en ik zullen die 

195 gespecialiseerde speurders rekruteren. 

 

We vragen ook aan de federale politie om haar 

aantrekkelijkheid op te krikken via doelgerichte 

brandingcampagnes en passende 

rekruteringsprocedures en opleidingstrajecten voor 

die profielen. 

 

We vragen ook dat de investeringen in i-Police 

vruchten afwerpen.  
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(En néerlandais) Compte tenu de la 

recommandation de la commission d'enquête 

parlementaire, nous demandons de coopérer avec 

la police locale et de faire appel à des enquêteurs 

locaux pour pouvoir finaliser tous les dossiers de 

Sky ECC. Au sein de la police locale d'Anvers, 

25 enquêteurs y prêtent leur collaboration. 

 

(Nederlands) Gelet op de aanbeveling van de 

parlementaire onderzoekscommissie vragen we om 

samen te werken met de lokale politie en om lokale 

rechercheurs in te schakelen om alle dossiers van 

Sky ECC te kunnen afwerken. Bij de lokale politie 

van Antwerpen werken 25 rechercheurs daaraan 

mee.  

 

04.05  Nabil Boukili (PVDA-PTB): 

Monsieur le ministre, à votre place, je 

m'inquièterais. Le président du Collège des 

procureurs généraux a clairement indiqué que la 

police judiciaire était incapable de lutter contre la 

criminalité financière. Les responsables sur le 

terrain dénoncent le manque de moyens. 

L'opération Sky a mobilisé entre un quart et un tiers 

de la police judiciaire. Qui va faire le reste du 

travail?  

 

 

Comme Mme Verlinden, vous évoquez un 

investissement de 70 millions et le recrutement de 

1 600 policiers dans la police intégrée. S'agit-il du 

même montant pour deux ministères? Est-ce ainsi 

que vous entendez donner des moyens à la police? 

On ne sait pas s'il s'agit d'une somme unique ou 

annuelle. Pour M. de la Serna, il faut 35 millions par 

an. Les 70 millions sont donc insuffisants par 

rapport aux besoins. Vous avez recruté 

190 personnes mais pour M. de la Serna, il en 

manque encore 500. 

 

 

Vous dites qu'il y a peu de demandes pour l'offre 

d'emploi. Comme pour les agents pénitenciers, il 

faut revoir les conditions de travail. Vous ne 

travaillez pas sur l'attractivité du métier pour avoir 

les candidats et les profils nécessaires. Le 

gouvernement précédent a supprimé les frais 

d'enquête. Ce corps de police est devenu 

inintéressant pour les travailleurs. 

 

04.05  Nabil Boukili (PVDA-PTB): Mijnheer de 

minister, in uw plaats zou ik me zorgen maken. De 

voorzitter van het College van procureurs-generaal 

heeft duidelijk te kennen gegeven dat de 

gerechtelijke politie niet in staat is om de financiële 

criminaliteit te bestrijden. De verantwoordelijken op 

het terrein stellen het gebrek aan middelen aan de 

kaak. Tussen een kwart en een derde van het 

personeel van de gerechtelijke politie wordt 

gemobiliseerd voor operatie Sky. Wie zal de rest 

van het werk doen? 

 

Net als minister Verlinden kondigt u een investering 

van 70 miljoen en de rekrutering van 

1.600 politieagenten bij de geïntegreerde politie 

aan. Gaat het over één bedrag voor de twee 

ministeries? Is dat hoe u middelen wilt uittrekken 

voor de politie? We weten niet of het over een 

eenmalig of een jaarlijks bedrag gaat. Volgens 

procureur-generaal de la Serna is er een bedrag 

van 35 miljoen per jaar nodig. 70 miljoen is dus 

ontoereikend in het licht van de behoeften. U hebt 

190 personen gerekruteerd, maar volgens de 

heer de la Serna zijn dat er nog 500 te weinig.  

 

U verklaart dat er weinig sollicitaties zijn voor de 

vacature. Net als voor de penitentiair beambten 

moet men de werkomstandigheden herzien. U buigt 

zich niet over de aantrekkelijkheid van het beroep, 

die belangrijk is om de benodigde kandidaten en 

profielen aan te trekken. De vorige regering heeft 

de onderzoekskosten afgeschaft, waardoor dat 

politiekorps niet meer interessant is voor de 

personen die er werken.  

 

Il y a plusieurs chantiers à mener. L'autosatisfaction 

n'a pas sa place dans ce contexte. Vous êtes loin 

d'apporter des réponses qui répondent aux besoins 

du terrain.  

 

Er is nog heel wat werk op verschillende terreinen. 

Deze context duldt geen zelfgenoegzaamheid. U 

komt volstrekt niet tegemoet aan de behoeften van 

de mensen in het veld. 

 

04.06 Sophie De Wit (N-VA): Il est positif que des 

investissements soient réalisés. Malgré cette 

capacité supplémentaire, le président du Collège 

des procureurs généraux affirme que des choix 

doivent être faits et que tous les dossiers ne 

sauraient faire l'objet d'une enquête. Selon lui, la 

mafia prend progressivement le dessus. Le 

gouvernement doit faire tout ce qui est en son 

pouvoir pour l'en empêcher. Il y a encore du pain 

sur la planche. 

04.06  Sophie De Wit (N-VA): Het is goed dat er 

wordt geïnvesteerd. Ondanks die extra capaciteit 

zegt de voorzitter van het College van procureurs-

generaal dat er keuzes gemaakt moeten worden en 

dat niet alles onderzocht kan worden. Volgens hem 

neemt de maffia het stilaan over. De regering moet 

er alles aan doen om dat te vermijden. Er is nog 

veel werk aan de winkel. 
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04.07  Claire Hugon (Ecolo-Groen): Je salue votre 

volonté d'avancer, mais cela ne suffit pas, au regard 

des propos du président du Collège des procureurs 

généraux. La difficulté de trouver des candidats est 

préoccupante et il faut rendre ces postes 

suffisamment attractifs.  

 

 

Il est très inquiétant de lire dans la presse que la 

mafia prend possession du pays, même si vous 

n'êtes pas entièrement d'accord avec ce constat.  

 

Par ailleurs, un fonctionnaire engagé pour lutter 

contre la fraude fiscale peut rapporter jusqu'à dix 

fois ce qu'il coûte à l'État. Ces dossiers sont 

souvent multidimensionnels et il faut améliorer les 

interconnexions dans leur traitement.  

 

 

 

Vous avez souhaité créer un parquet dédié à la 

sécurité routière. Que pensez-vous de la création 

d'un parquet spécialisé dans la criminalité 

financière? Cette idée est également défendue par 

le juge Claise. J'y reviendrai.  

 

04.07  Claire Hugon (Ecolo-Groen): Het verheugt 

me dat u vooruitgang wilt boeken maar dit volstaat 

niet, gelet op wat de voorzitter van het College van 

procureurs-generaal gezegd heeft. De moeilijkheid 

om kandidaten te vinden is zorgwekkend en die 

functies moeten voldoende aantrekkelijk gemaakt 

worden.  

 

Het is zeer verontrustend om in de pers te lezen dat 

de maffia het land overneemt, ook al bent u het 

daar niet helemaal mee eens.  

 

Anderzijds kan een ambtenaar die in dienst 

genomen wordt om belastingfraude te bestrijden, tot 

tien keer meer opbrengen dan wat hij de overheid 

kost. Deze dossiers zijn vaak veellagig en we 

moeten de samenwerking tussen de verschillende 

betrokken diensten bij de behandeling ervan 

verbeteren.  

 

U hebt een parket voor de verkeersveiligheid willen 

oprichten. Wat vindt u van de oprichting van een 

parket dat in financiële criminaliteit gespecialiseerd 

is? Dit idee wordt ook door rechter Claise 

verdedigd. Ik kom daar nog op terug. 

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

05 Question de Nabil Boukili à Vincent Van 

Quickenborne (VPM Justice et Mer du Nord) sur 

"Le détournement de dons à destination des 

sinistrés de Pepinster" (55024895C) 

 

05 Vraag van Nabil Boukili aan Vincent Van 

Quickenborne (VEM Justitie en Noordzee) over 

"De verduistering van giften voor de slachtoffers 

van de overstromingen te Pepinster" (55024895C) 

 

05.01  Nabil Boukili (PVDA-PTB): On a appris que 

M. Claude Dedye, conseiller communal PS à 

Pépinster, et Mme Julie Beckers, chef du groupe 

socialiste au conseil communal, avaient admis avoir 

détourné 500 kilos de charbon destinés aux 

sinistrés des inondations.  

 

 

L'infraction est d'autant plus scandaleuse qu'il s'agit 

d'élus détournant des dons destinés aux sinistrés 

dont on connaît les besoins criants, notamment en 

termes de chauffage.  

 

 

 

Une enquête pénale a-t-elle été lancée contre ces 

deux personnes?  

 

05.01  Nabil Boukili (PVDA-PTB): Onlangs 

vernamen we dat de heer Claude Dedye, PS-

gemeenteraadslid in Pepinster, en mevrouw Julie 

Beckers, PS-fractieleider in de gemeenteraad, 

hebben toegegeven dat ze 500 kilo steenkool die 

bestemd was voor de slachtoffers van de 

overstromingen, hebben verduisterd.  

 

Het is ronduit schandalig dat verkozenen een 

misdrijf begaan met betrekking tot giften die 

bestemd zijn voor de slachtoffers van de 

overstromingen. Die hebben immers een groot 

gebrek aan zowat alles en hebben dringend 

behoefte aan verwarming.  

 

Werd er een strafrechtelijk onderzoek ingesteld 

tegen de twee gemeenteraadsleden? 

 

05.02  Vincent Van Quickenborne, ministre (en 

français): Jusqu'à la parution d'articles de presse, le 

parquet de Liège n'était pas informé de ces faits. Le 

2 février dernier, le procureur du Roi lui a demandé 

d'ouvrir une instruction judiciaire du chef de 

détournement. Laissons le parquet faire la lumière 

05.02 Minister Vincent Van Quickenborne 

(Frans): Voordat het artikel in de pers verscheen, 

werd het parket van Luik niet op de hoogte gesteld 

van de feiten. Op 2 februari laatstleden verzocht de 

procureur des Konings het parket een gerechtelijk 

onderzoek in te stellen wegens verduistering. Nu 
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sur cette affaire qui suscite un certain émoi. 

 

moeten we het parket zijn werk laten doen zodat het 

klaarheid kan brengen in deze zaak, die nogal wat 

opschudding veroorzaakt. 

 

05.03  Nabil Boukili (PVDA-PTB): Il est bon que le 

parquet instruise ce dossier, vu le caractère 

sensible de la situation.  

 

05.03  Nabil Boukili (PVDA-PTB): Het is goed dat 

het parket de zaak onderzoekt, temeer omdat het 

een gevoelige situatie betreft. 

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

06 Question de Sophie De Wit à Vincent Van 

Quickenborne (VPM Justice et Mer du Nord) sur 

"La suspension de l'exécution des peines en 

raison de la crise du coronavirus" (55024899C) 

 

06 Vraag van Sophie De Wit aan Vincent Van 

Quickenborne (VEM Justitie en Noordzee) over 

"De opschorting van de strafuitvoering wegens 

de coronacrisis" (55024899C) 

 

06.01  Sophie De Wit (N-VA): Il me revient qu'à la 

suite de la nouvelle augmentation du nombre 

d'infections au coronovirus, la circulaire du Collège 

des procureurs généraux relative à la suspension 

de l'exécution de certaines condamnations pendant 

la crise du coronavirus COVID-19 serait réactivée. 

Par conséquent, les condamnations non urgentes à 

une peine d’emprisonnement ne seront pas 

exécutées provisoirement.  

 

Pourquoi ce timing étrange, à l'heure où partout, les 

mesures sont assouplies? Combien de condamnés 

sont-ils concernés? Combien de condamnés ont pu 

bénéficier de la circulaire précédente? Toutes les 

condamnations reportées ont-elles été exécutées 

dans l'intervalle? 

 

06.01  Sophie De Wit (N-VA): Naar verluidt zou de 

rondzendbrief van het College van procureurs-

generaal over de opschorting van de uitvoering van 

bepaalde veroordelingen tijdens de coronacrisis 

worden gereactiveerd, dit omwille van de nieuwe 

stijging van het aantal coronabesmettingen. 

Daardoor zullen niet-dringende veroordelingen tot 

een gevangenisstraf voorlopig niet worden 

uitgevoerd.  

 

Vanwaar die vreemde timing, op een moment 

waarop overal wordt versoepeld? Om hoeveel 

veroordeelden gaat het? Hoeveel veroordeelden 

konden al gebruikmaken van de eerdere 

rondzendbrief? Werd voor ieder van hen de 

veroordeling intussen uitgevoerd? 

 

06.02  Vincent Van Quickenborne, ministre (en 

néerlandais): La forte contagiosité du variant 

Omicron va de pair avec un risque important de 

gros foyers de contamination internes dans les 

prisons, tant parmi les détenus que parmi les 

agents pénitentiaires. En ce qui concerne les 

agents, il existe par conséquent un risque 

d'absentéisme accru. Nous ne pouvons 

évidemment pas fermer des sections dans les 

prisons. La limitation des nouvelles incarcérations 

constitue donc la seule option. Dans des prisons 

surpeuplées, appliquer des mesures sanitaires est 

loin d'être une évidence. Toutefois, il s'agit 

effectivement d'une mesure radicale mais nous 

avons attendu le plus longtemps possible avant de 

l'appliquer pour que la durée de validité de la 

circulaire soit la plus courte possible.  

 

Le Collège des procureurs généraux devra prendre 

une décision demain. Dans tous les cas, il s'agit là 

d'une date limite et nous avons tout intérêt à veiller 

à ce que cette période soit la plus courte possible. 

 

Pour l'instant, je ne peux pas vous dire combien de 

personnes entrent en considération pour bénéficier 

de cette faveur. Il s'agit indubitablement d'un report. 

06.02 Minister Vincent Van Quickenborne 

(Nederlands): De hoge besmettelijkheid van de 

omikronvariant betekent een hoog risico op grote 

interne besmettingshaarden in de gevangenissen, 

zowel bij de gedetineerden als bij het personeel. Bij 

het personeel dreigt dan een hoge graad van 

absenteïsme. In gevangenissen kunnen we 

uiteraard geen afdelingen sluiten, waardoor een 

beperking van de instroom de enige optie is. In 

overbevolkte gevangenissen zijn sanitaire 

maatregelen verre van evident. Maar het gaat 

inderdaad om een ingrijpende maatregel, waarmee 

we zo lang mogelijk hebben gewacht opdat de 

werkingsduur van de rondzendbrief zo kort mogelijk 

zou zijn.  

 

 

 

Het College van procureurs-generaal moet morgen 

nog een beslissing nemen. In ieder geval is dit een 

uiterste datum en we hebben er alle belang bij om 

deze periode zo kort mogelijk te houden. 

 

Momenteel kan ik niet zeggen hoeveel mensen nu 

in aanmerking komen voor deze gunstmaatregel. 

Het gaat wel degelijk om een uitstel. Ter 
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À titre de comparaison, entre novembre 2020 et 

mai 2021, 6 714 peines ont été exécutées avec un 

peu de retard. À l'issue de cette période, ces peines 

ont été exécutées par phases jusqu'au 

1er décembre 2021. 

 

vergelijking: tussen november 2020 tot mei 2021 

werden 6.714 straffen met een korte vertraging 

uitgevoerd. Na afloop werden deze straffen 

gefaseerd uitgevoerd voor 1 december 2021.  

 

06.03  Sophie De Wit (N-VA): Le seul point positif 

est qu'il s'agit d'un report temporaire. Le timing 

continue de me paraître bizarre, surtout maintenant 

que les chiffres de contamination diminuent très 

nettement de jour en jour. Il n'est donc absolument 

pas logique que l'on prenne cette mesure 

maintenant. J'espère qu'elle s'appliquera le moins 

longtemps possible. 

 

06.03  Sophie De Wit (N-VA): Het enige positieve 

is dat het gaat om een tijdelijk uitstel. Voor mij blijft 

het een vreemde timing, net nu we de 

besmettingscijfers elke dag drastisch zien dalen. 

Het is dus helemaal niet logisch dat dit nu gebeurt. 

Ik hoop dat deze regeling zo kort mogelijk zal 

gelden.  

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

07 Question de Nabil Boukili à Vincent Van 

Quickenborne (VPM Justice et Mer du Nord) sur 

"Le meurtre de Luca et l'impact des violences 

intrafamiliales sur les enfants" (55024901C) 

 

07 Vraag van Nabil Boukili aan Vincent Van 

Quickenborne (VEM Justitie en Noordzee) over 

"De moord op Luca en de gevolgen van 

intrafamiliaal geweld voor kinderen" (55024901C) 

 

07.01  Nabil Boukili (PVDA-PTB): Luca, 21 ans, a 

perdu la vie des mains de l'ex-compagnon de sa 

mère alors qu'il tentait de protéger celle-ci des 

violences dont elle était victime. Que pouvez-vous 

nous dire sur cette affaire, notamment sur le fait 

que le beau-père de Luca avait déjà fait l'objet d'une 

enquête pour ces violences?  

 

Un rapport récent sur les violences familiales 

démontrait les insuffisances structurelles de la lutte 

contre ce phénomène dans notre pays. Le 

gouvernement tient-il compte des effets de ces 

violences sur les enfants? Que ferez-vous pour 

lutter contre elles?  

 

07.01  Nabil Boukili (PVDA-PTB): De 21-jarige 

Luca werd vermoord door de ex-partner van zijn 

moeder, terwijl hij haar probeerde te beschermen 

tegen het geweld waarvan ze het slachtoffer was. 

Wat kunt u ons over die zaak meedelen, met name 

over het feit dat er naar de stiefvader van Luca al 

een onderzoek ingesteld was voor partnergeweld? 

 

Een recent rapport over huiselijk geweld heeft de 

structurele tekortkomingen op het stuk van de 

bestrijding van dat fenomeen in ons land 

blootgelegd. Houdt de regering rekening met de 

impact van huiselijk geweld op de kinderen? Wat 

zult u doen om dat aan te pakken?  

 

07.02  Vincent Van Quickenborne, ministre (en 

français): Ces faits font l'objet d'une enquête par le 

parquet de Liège. Un juge d'instruction a été saisi 

pour homicide et tentative d'homicide. L'enquête 

étant couverte par le secret de l'instruction, je ne 

peux en dire davantage. 

 

Le gouvernement est conscient des terribles effets 

de la violence familiale sur les enfants qui en sont 

victimes ou témoins. La circulaire commune du 

ministre de la Justice et du Collège des procureurs 

généraux relative à la politique criminelle en matière 

de violence dans le couple contient des directives 

particulières à cet égard. La règle de base que 

doivent appliquer les services de police et les 

autorités judiciaires est la suivante: "La situation des 

enfants de la famille doit faire l'objet d'une attention 

particulière, notamment au vu des répercussions 

que la violence peut avoir sur eux au niveau 

physique, psychique, affectif ou matériel. L'action 

des autorités sera caractérisée par sa rapidité et sa 

07.02 Minister Vincent Van Quickenborne 

(Frans): Het parket van Luik voert een onderzoek 

naar die feiten. Er werd een onderzoeksrechter 

aangesteld voor moord en poging tot moord. 

Aangezien voor die zaak het geheim van het 

onderzoek geldt, kan ik er niet meer over meedelen.  

 

De regering is zich bewust van de verschrikkelijke 

impact van intrafamiliaal geweld op de kinderen die 

er het slachtoffer of getuige van zijn. De 

gemeenschappelijke omzendbrief van de minister 

van Justitie en het College van procureurs-generaal 

over het strafrechtelijk beleid inzake geweld in een 

relatie bevat specifieke richtsnoeren in dat verband. 

De basisregel die de politiediensten en de 

gerechtelijke overheden moeten toepassen is de 

volgende: "Er moet bijzondere aandacht besteed 

worden aan de situatie van de kinderen die deel van 

het gezin uitmaken, en dan vooral vanuit het 

oogpunt van de gevolgen die het geweld voor hen 

op fysiek, psychisch, gevoelsmatig en/of materieel 
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fermeté ainsi que par une prise de décision 

reposant sur une bonne évaluation de la situation, 

portant principalement sur le danger d'une poursuite 

immédiate de la vie commune pour l'intégrité de la 

victime et des enfants et sur le risque de 

reproduction des faits de violence."  

 

vlak kan hebben. Het optreden van de politionele en 

gerechtelijke overheden dient dus gekenmerkt te 

worden door zijn snelheid en vastberadenheid 

alsook door een besluitvorming gebaseerd op een 

goede inschatting van de situatie, die hoofdzakelijk 

betrekking heeft op het gevaar dat het onmiddellijk 

voortzetten van het samenleven met zich zou 

brengen voor de integriteit van het slachtoffer en de 

kinderen en met betrekking tot het risico dat het 

geweld zich opnieuw zou voordoen". 

 

Se joignent à cette lutte les services d'intervention, 

d'assistance et d'aide des Communautés et des 

Régions qui font de grands efforts en la matière. 

Depuis 2001, la Belgique concrétise sa politique 

contre les violences basées sur le genre dans un 

plan d'action associant l'État fédéral, les 

Communautés et les Régions et coordonné par 

l'Institut pour l'égalité des femmes et des hommes. 

Les plans successifs ont toujours porté une 

attention particulière aux enfants témoins ou 

victimes de violences familiales.  

 

 

Ce plan renforcera la détection, l'accompagnement 

et la protection des enfants exposés aux violences 

basées sur le genre et facilitera leur accès à des 

services de protection et de soutien.  

 

 

Par ailleurs, des lieux de concertation entre la 

justice, l'aide à la santé mentale et l'enseignement 

permettent de mieux tenir compte des réalités de 

chaque secteur afin d'améliorer le travail au 

quotidien. Côté francophone, on trouve la 

Conférence permanente de concertation 

Maltraitance. En outre, des commissions 

Maltraitance ont été instituées au sein de chaque 

arrondissement avec la mission d'améliorer les 

procédures de prise en charge de telles situations. 

Elles réunissent le conseiller et le directeur de l'Aide 

à la jeunesse, un représentant des équipes SOS 

Enfants, un représentant du siège et du parquet.  

 

Ook de interventie-, bijstands- en hulpdiensten van 

de Gemeenschappen en de Gewesten, die op dit 

vlak grote inspanningen leveren, sluiten zich bij 

deze strijd aan. Sinds 2001 concretiseert België zijn 

beleid tegen gendergerelateerd geweld in een 

actieplan waarbij de federale overheid, de 

Gemeenschappen en de Gewesten betrokken zijn 

en dat gecoördineerd wordt door het Instituut voor 

de Gelijkheid van Vrouwen en Mannen. In de 

opeenvolgende plannen werd er steeds bijzondere 

aandacht besteed aan kinderen die getuige of het 

slachtoffer van huiselijk geweld zijn.  

 

Dit plan zal de opsporing, begeleiding en 

bescherming van kinderen die aan 

gendergerelateerd geweld blootgesteld worden 

versterken en zal hun toegang tot de beschermings- 

en ondersteuningsdiensten vergemakkelijken.  

 

Voorts kan er dankzij overlegfora tussen Justitie, de 

geestelijke gezondheidszorg en het onderwijs beter 

rekening gehouden worden met de realiteit van elke 

sector om de dagelijkse werking te verbeteren. Aan 

Franstalige kant is er de Conférence permanente 

de concertation Maltraitance. Bovendien werden er 

in elk arrondissement 'Maltraitance'-commissies 

opgericht die tot taak hebben de procedures voor 

de aanpak van dergelijke situaties te verbeteren. 

Daarin zetelen de adviseur en de directeur van de 

Aide à la jeunesse, een vertegenwoordiger van de 

Équipes SOS Enfants en een vertegenwoordiger 

van de zetel en van het parket. 

 

Côté néerlandophone, le Vlaams Forum 

Kindermishandeling, structure de consultation, a été 

remplacé par la Platform Kindermishandeling, 

lancée le 4 juin 2021 et visant à coordonner les 

approches de la maltraitance, développer les 

connaissances et la recherche à ce sujet et enfin 

d'informer sur ce thème et d'y sensibiliser.  

 

 

 

Des conseils par arrondissement permettent de 

discuter de manière anonyme des cas et de 

l'approche des cas de maltraitance des enfants 

dans un sens plus large.  

In Vlaanderen was er tot voor kort het Vlaams 

Forum Kindermishandeling. Dat werd vervangen 

door het Platform Kindermishandeling, dat officieel 

van start ging op 4 juni 2021. Dat platform is belast 

met de coördinatie van de aanpak van 

kindermishandeling, de ontwikkeling van kennis en 

onderzoek ter zake en ten slotte ook met 

informatieverstrekking en bewustmaking over het 

thema.  

 

Voorts zijn er per arrondissement ook raden voor 

kindermishandeling waar gevallen anoniem 

besproken kunnen worden en die zich ook kunnen 

buigen over de aanpak van kindermishandeling in 
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Le gouvernement et les entités fédérées s'engagent 

à poursuivre leurs efforts dans la lutte contre les 

violences familiales et à les aligner, avec une 

attention particulière aux enfants témoins et 

victimes.   

 

ruimere zin.  

 

De regering en de deelgebieden verbinden zich 

ertoe zich te blijven inzetten voor de strijd tegen 

huiselijk geweld en hun aanpak op elkaar af te 

stemmen, waarbij er bijzondere aandacht uitgaat 

naar kinderen die getuige of slachtoffer zijn. 

 

07.03  Nabil Boukili (PVDA-PTB): On peut faire 

autant de circulaires et de projets de loi qu'on veut, 

mais si les policiers de terrain ne sont pas formés et 

n'ont pas les moyens d'agir, cela ne fonctionnera 

jamais en pratique. Par exemple, un centre pour la 

prise en charge de la violence familiale ne 

s'occupera pas d'une victime si l'agression subie 

remonte à plus d'un mois, en raison de la surcharge 

de travail.  

 

07.03  Nabil Boukili (PVDA-PTB): De regering kan 

zoveel omzendbrieven en wetsontwerpen 

uitvaardigen als ze wil, als de politiediensten in het 

veld onvoldoende opleiding en middelen krijgen, zal 

die aanpak nooit werken in de praktijk. Zo 

ontfermen de Zorgcentra na Seksueel Geweld zich 

niet over slachtoffers als het geweld zich langer dan 

een maand geleden voordeed, omdat de centra 

overbelast zijn. 

 

Ne parlons même pas du suivi des plaintes ou des 

classements sans suite. Sans moyens sur le terrain, 

la théorie est inutile.  

 

En dan hebben we het nog niet eens over de 

opvolging van de klachten of de seponeringen. 

Zonder middelen op het terrein is de theorie 

nutteloos.  

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

08 Question de Sophie De Wit à Vincent Van 

Quickenborne (VPM Justice et Mer du Nord) sur 

"L'arrêt de la Cour constitutionnelle sur la 

dichotomie information vs instruction" 

(55024953C) 

 

08 Vraag van Sophie De Wit aan Vincent Van 

Quickenborne (VEM Justitie en Noordzee) over 

"Het arrest v.h. Grondwettelijk Hof over de 

tweedeling opsporingsonderzoek vs gerechtelijk 

onderzoek" (55024953C) 

 

08.01 Sophie De Wit (N-VA): Dans son arrêt 

n° 15/2022, la Cour constitutionnelle a jugé que le 

législateur devait prévoir un moyen de recours 

préventif effectif pour le suspect dans le cadre d'une 

information judiciaire afin d'accélérer une enquête 

judiciaire qui traîne en longueur. Cette possibilité 

existe déjà dans le cadre d'une instruction. Si une 

instruction n'a pas été clôturée après un an, 

l'inculpé peut demander à la chambre des mises en 

accusation de contrôler les progrès de l'enquête. Un 

suspect dans le cadre d'une information judiciaire 

ne peut pas le faire, ce qui, selon la Cour 

constitutionnelle, constitue notamment une violation 

des articles 10 et 11 de la Constitution. 

 

Le ministre considère-t-il que cet arrêt est un signe 

indiquant qu'il est urgent de réformer le Code 

d'instruction criminelle ou du moins une partie de 

celui-ci? Quel est l'état actuel de la situation? 

Comment le ministre entend-il éliminer la 

dichotomie qui existe entre l'information et 

l'instruction judiciaire? Le ministre élaborera-t-il une 

loi réparatrice en attendant une réforme globale? 

 

08.01  Sophie De Wit (N-VA): Het Grondwettelijk 

Hof heeft in zijn arrest nr. 15/2022 geoordeeld dat 

de wetgever in een doeltreffend preventief 

rechtsmiddel moet voorzien voor de verdachte in 

een opsporingsonderzoek om een langdurig 

strafonderzoek te versnellen. Deze mogelijkheid 

bestaat reeds in het kader van een gerechtelijk 

onderzoek. Indien een onderzoek na een jaar niet is 

afgesloten, kan de inverdenkinggestelde de KI 

verzoeken de voortgang ervan te controleren. Een 

verdachte in een opsporingsonderzoek kan dat niet, 

wat volgens het Grondwettelijk Hof onder meer een 

schending inhoudt van de artikelen 10 en 11 van de 

Grondwet.  

 

Is dit arrest voor de minister een signaal dat het 

Wetboek van strafvordering, of althans een deel 

ervan, dringend moet worden hervormd? Wat is de 

stand van zaken? Hoe wil de minister de tweedeling 

tussen het opsporings- en het gerechtelijk 

onderzoek wegwerken? Zal de minister in 

afwachting van een globale hervorming een 

reparatiewet opstellen? 

 

08.02  Vincent Van Quickenborne, ministre (en 

néerlandais): Il faut absolument réformer le Code 

d'instruction criminelle. Il est, en effet, illogique 

08.02 Minister Vincent Van Quickenborne 

(Nederlands): Het Wetboek van strafvordering moet 

zeker hervormd worden. Zo is het inderdaad niet 
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qu'une juridiction indépendante puisse exercer un 

contrôle sur la longue durée d'une instruction, mais 

pas sur celle d'une information. 

 

 

Dans ma note de politique générale 2021, je 

propose une réforme de la procédure pénale, mais 

aujourd'hui il n'y a pas de majorité parlementaire en 

faveur d'une réforme complète du Code 

d'instruction criminelle. C'est pourquoi nous 

proposons une réforme progressive, axée sur les 

preuves en matière pénale, la prescription et les 

infractions extraterritoriales. Nous examinerons 

également comment organiser de manière plus 

efficace le règlement de la procédure. 

 

La Cour constitutionnelle constate une violation de 

l'article 136, alinéa 2 du Code d'instruction 

criminelle. En attendant une action législative, cet 

article peut être appliqué par analogie dans le cadre 

de l'information judiciaire. Nous prendrons 

également une initiative législative pour nous 

conformer à cet arrêt. 

 

logisch dat een onafhankelijke rechtsinstantie wel 

controle kan uitoefenen op de langdurige termijn 

van een gerechtelijk onderzoek, maar niet van een 

opsporingsonderzoek. 

 

In mijn beleidsnota 2021 wordt een hervorming van 

het strafprocesrecht vooropgesteld, maar er is 

vandaag geen parlementaire meerderheid voor een 

volledige hervorming van het Wetboek van 

strafvordering. Daarom stellen we een stapsgewijze 

hervorming voor, met aandacht voor het bewijs in 

strafzaken, de verjaring en de extraterritoriale 

misdrijven. Ook zullen we nagaan hoe de regeling 

van de rechtspleging efficiënter kan worden 

georganiseerd. 

 

Het Grondwettelijk Hof stelt een schending vast van 

artikel 136, tweede lid van het Wetboek van 

strafvordering. In afwachting van een wetgevend 

optreden kan dat artikel naar analogie worden 

toegepast in het opsporingsonderzoek. We zullen 

ook een wetgevend initiatief nemen om tegemoet te 

komen aan de uitspraak. 

 

Le contrôle d'une information judiciaire de longue 

durée par la chambre des mises en accusation 

pourrait également être introduit dans un 

article 29decies nouveau. 

 

Toezicht op een langdurig opsporingsonderzoek 

door de KI zou kunnen worden ingevoegd in een 

nieuw artikel 29decies. 

 

08.03  Sophie De Wit (N-VA): Il est indéniablement 

utile de clarifier certains aspects de la procédure 

pénale et d'en accroître l'efficacité. En attendant, 

une loi réparatrice devrait éliminer au plus vite les 

inégalités constatées. 

 

08.03  Sophie De Wit (N-VA): Het is zeker zinvol 

om bepaalde deelaspecten van de strafprocedure 

duidelijker en efficiënter te maken. In afwachting 

daarvan moet de vastgestelde ongelijkheid echter 

zo snel mogelijk via een herstelwet worden 

weggewerkt. 

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

09 Question de Kristien Van Vaerenbergh à 

Vincent Van Quickenborne (VPM Justice et Mer 

du Nord) sur "Le marché public en vue d'une 

nouvelle base de données pour les jugements et 

arrêts" (55025031C) 

 

09 Vraag van Kristien Van Vaerenbergh aan 

Vincent Van Quickenborne (VEM Justitie en 

Noordzee) over "De overheidsopdracht voor een 

nieuwe databank voor vonnissen en arresten" 

(55025031C) 

 

09.01  Kristien Van Vaerenbergh (N-VA): Un 

marché sera lancé pour une nouvelle base de 

données des jugements et arrêts.  

 

Dans quel délai sera-t-il attribué? Quel en est le 

délai d'exécution? Quel est le budget? Tous les 

dossiers seront-ils accessibles ou y aura-t-il des 

exceptions pour certains dossiers? Comment le 

SPF Justice sera-t-il impliqué? 

 

09.01  Kristien Van Vaerenbergh (N-VA): Er zal 

een aanbesteding gelanceerd worden voor een 

nieuwe databank voor vonnissen en arresten.  

 

Binnen welke termijn zal die worden toegewezen? 

Wat is de uitvoeringstermijn? Wat is het budget? 

Zullen alle zaken raadpleegbaar zijn of zullen er 

voor bepaalde zaken uitzonderingen zijn? Hoe zal 

de FOD Justitie betrokken worden?  

 

09.02  Vincent Van Quickenborne, ministre (en 

néerlandais): Nous avons opté pour une procédure 

de mise en concurrence avec négociation. Dans 

une première phase, trois candidats seront 

09.02 Minister Vincent Van Quickenborne 

(Nederlands): Er wordt gekozen voor een 

mededingingsprocedure met onderhandeling. In 

een eerste fase worden drie kandidaten 
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sélectionnés sur leur fiabilité, leur capacité et leur 

compétence. Ils recevront un cahier des charges et 

devront introduire une offre. L'appel aux demandes 

de participation a été lancé le 8 février 2022. Les 

candidats auront jusqu'au 16 mars 2022 inclus. La 

passation finale devra avoir lieu avant juillet 2022.  

 

 

La durée de ce marché public sera de quatre ans. 

Ce délai pourra être prolongé d'un an à trois 

reprises et ce, tacitement. Il s'agit d'un marché 

complexe, sur le plan tant technologique 

qu'organisationnel. Nous attendons les premiers 

résultats d'ici au premier trimestre de 2023. Le 

budget total est estimé à 5 millions d'euros.  

 

Techniquement, il sera possible d'inclure toutes les 

décisions judiciaires dans cette banque de données 

et de les rendre consultables par le public de façon 

anonymisée. Pour la création de cette banque de 

données, nous nous attelons à l'élaboration d'un 

nouveau cadre légal dans lequel seront fixées les 

règles pour la saisie de différents types de 

décisions judiciaires.  

 

Le SPF Justice y sera associé étroitement et pourra 

jouer un rôle actif de pilotage. Un ou une chef de 

projet au SPF assurera le suivi du projet. Des 

analystes du SPF ont décrit les attentes et une 

autre équipe assurera finalement la gestion de la 

banque de données.  

 

geselecteerd op hun betrouwbaarheid, draagkracht 

en bekwaamheid. Zij ontvangen een bestek en 

moeten een offerte indienen. Op 8 februari 2022 

werd de oproep tot aanvragen tot deelneming 

gelanceerd. Zij hebben daarvoor de tijd tot en met 

16 maart 2022. Tegen juli 2022 zal de uiteindelijke 

gunning plaatsvinden.  

 

De duurtijd van deze opdracht bedraagt vier jaar. 

Dat kan drie keer stilzwijgend verlengd worden met 

een jaar. Het gaat om een technologisch en 

organisatorisch complexe opdracht. Tegen het 

eerste trimester van 2023 verwachten we de eerste 

resultaten. Het totale budget wordt geraamd op 

5 miljoen euro.  

 

Technisch gezien zal het mogelijk zijn om alle 

rechterlijke beslissingen in deze databank op te 

nemen en geanonimiseerd publiek raadpleegbaar 

te maken. Er wordt werk gemaakt van een nieuwe 

wettelijk kader voor de oprichting van deze 

databank waarin de regels bepaald worden voor de 

opname van de verschillende types rechterlijke 

beslissingen.  

 

De FOD Justitie zal nauw betrokken worden en zal 

actief kunnen sturen. Een projectleider bij de FOD 

volgt het project op. Analisten van de FOD hebben 

de verwachtingen beschreven en een ander team 

zal de databank uiteindelijk beheren. 

 

09.03 Kristien Van Vaerenbergh (N-VA): Cela fait 

longtemps que nous attendons un nouveau projet 

de loi. Espérons que ce projet verra le jour cette 

année encore.  

 

09.03  Kristien Van Vaerenbergh (N-VA): We 

wachten al lang op een nieuw wetsontwerp. Hopelijk 

komt het er dit jaar. 

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

10 Questions jointes de 

- Claire Hugon à Vincent Van Quickenborne (VPM 

Justice et Mer du Nord) sur "Le maintien de 

200 places à la prison de Saint-Gilles" 

(55025048C) 

- Sophie Rohonyi à Vincent Van Quickenborne 

(VPM Justice et Mer du Nord) sur "Le maintien 

des prisons de Saint-Gilles et Termonde en plus 

de la prison de Haren" (55025104C) 

 

10 Samengevoegde vragen van 

- Claire Hugon aan Vincent Van Quickenborne 

(VEM Justitie en Noordzee) over "Het behoud van 

200 plaatsen in de gevangenis van Sint-Gillis" 

(55025048C) 

- Sophie Rohonyi aan Vincent Van Quickenborne 

(VEM Justitie en Noordzee) over "Het behoud van 

de gevangenissen van Sint-Gillis en 

Dendermonde naast de site van Haren" 

(55025104C) 

 

10.01  Claire Hugon (Ecolo-Groen): Nous vous 

avons déjà posé de nombreuses questions quant 

aux intentions relatives la prison de Bruxelles, une 

fois que le transfert vers Haren serait terminé. 

Depuis toujours, l'objectif annoncé concernant 

Haren était de fermer définitivement les trois sites 

de la prison de Bruxelles une fois le déménagement 

effectué.  

10.01  Claire Hugon (Ecolo-Groen): We hebben u 

al heel wat vragen gesteld over de plannen in 

verband met de gevangenis te Brussel, zodra de 

overplaatsing van de gedetineerden naar de 

gevangenis te Haren voltooid zal zijn. Men heeft 

altijd aangekondigd dat het de bedoeling was om de 

drie sites van de gevangenis te Brussel definitief te 

sluiten, zodra de verhuizing achter de rug was. 



CRABV 55 COM 693 09/02/2022  

 

CHAMBRE-4E SESSION DE LA  55E LEGISLATURE 2021 2022 KAMER-4E ZITTING VAN DE 55E ZITTINGSPERIODE 

 

21 

 

Nous avons donc été assez surpris quand vous 

avez annoncé, par voie de presse qui plus est, le 

maintien de 200 places à la prison de Saint-Gilles 

pour lutter contre la surpopulation carcérale. Vous 

n'en avez jamais parlé jusqu'à présent, et n'en avez 

même pas informé la Région de Bruxelles-Capitale, 

les communes de Forest ou de Saint-Gilles. 

 

 

Depuis quand ce plan est-il en préparation et quel 

en est le contenu exact? Pourquoi n'avoir pas rendu 

vos intentions publiques plus tôt? Pourquoi n'en 

avez-vous pas discuté avec la Région et les 

communes? 

 

 

We waren dan ook zeer verbaasd, toen u – in de 

pers nota bene – verklaard hebt dat men in de 

gevangenis te Sint-Gillis 200 plaatsen zou 

behouden om de overbevolking van de 

gevangenissen tegen te gaan. U had daar tot nu toe 

geen woord van gerept en u hebt er zelfs het 

Brussels Hoofdstedelijk Gewest en de gemeenten 

Vorst en Sint-Gillis niet over ingelicht.  

 

Sinds wanneer wordt dat plan voorbereid en wat is 

de precieze inhoud ervan? Waarom hebt u uw 

plannen niet eerder openbaar gemaakt? Waarom 

hebt u geen overleg gepleegd met het Brussels 

Hoofdstedelijk Gewest en de gemeenten?  

 

Quel serait le coût du maintien de ces places à 

Saint-Gilles? Comment comptez-vous recruter le 

personnel nécessaire? 

 

Wat zou het kosten om die plaatsen in Sint-Gillis te 

behouden? Hoe denkt u het nodige personeel aan 

te werven? 

 

10.02  Sophie Rohonyi (DéFI): J'ai appris par voie 

de presse que les prisons de Saint-Gilles et de 

Forest continueront à être utilisées au moins jusque 

2024 en plus de celle de Haren. C'est assez 

incompréhensible quand on sait que tous les 

ministres précédents avaient clairement dit que 

Haren était destinée à remplacer ces prisons 

bruxelloises vétustes, pas s'y ajouter.  

 

Pouvez-vous clarifier le planning de transfert des 

détenus des prisons bruxelloises vers Haren? 

Quand avez-vous pris la décision de maintenir ces 

prisons et que vont-elles devenir? 

 

 

Vous avez aussi déclaré qu'un plan était en cours 

d'élaboration pour Saint-Gilles afin d'y conserver 

"au moins 200 places". Quand la décision d'élaborer 

un tel plan a-t-elle été prise? L'infrastructure sera-t-

elle rénovée? 

 

10.02  Sophie Rohonyi (DéFI): Uit de pers heb ik 

vernomen dat de gevangenissen te Sint-Gillis en 

Vorst, boven op die te Haren, ten minste tot 2024 in 

gebruik zullen blijven. Dit is volstrekt onbegrijpelijk 

als men weet dat alle voorgaande ministers duidelijk 

gezegd hebben dat Haren die vervallen Brusselse 

gevangenissen moest vervangen en er niet bij 

moest komen.  

 

Kunt u duidelijkheid verschaffen over het tijdschema 

voor de overbrenging van de gevangenen van de 

Brusselse gevangenissen naar Haren? Wanneer 

hebt u beslist die gevangenissen te behouden en 

wat gaat ermee gebeuren? 

 

U verklaarde ook dat er een plan voor Sint-Gillis in 

de maak was om daar "ten minste 200 plaatsen" te 

behouden. Wanneer werd er beslist een dergelijk 

plan op te stellen? Zal de infrastructuur vernieuwd 

worden? 

 

Quelle garantie pouvez-vous donner à la Région sur 

le long terme et pourquoi le gouvernement a-t-il 

préféré sortir directement dans la presse plutôt que 

de la prévenir?  

 

Welke garantie kunt u het Gewest geven met 

betrekking tot de lange termijn en waarom heeft de 

regering ervoor gekozen dit rechtstreeks in de pers 

naar buiten te brengen veeleer dan het Gewest in te 

lichten? 

 

10.03  Vincent Van Quickenborne, ministre (en 

français): Les énormes coups portés aux trafiquants 

de drogue dans le cadre du dossier Sky ECC ont eu 

un impact important sur la population présente en 

détention préventive et, par conséquent, sur la 

population globale des prisons. Je dois également 

mentionner le nombre croissant de décisions 

d'internement. De 2016 à 2020, on est passé de 

302 décisions à 476, soit une augmentation de 

58 %. 

 

10.03 Minister Vincent Van Quickenborne 

(Frans): De zware slagen die aan de 

drugssmokkelaars in het kader van het dossier 

Sky ECC werden toegebracht hebben een grote 

impact op de populatie die in voorlopige hechtenis 

zit en bijgevolg ook op de globale 

gevangenispopulatie. Ik wijs tevens op het groeiend 

aantal beslissingen tot internering. In de periode van 

2016 tot 2020 is het aantal beslissingen gestegen 

van 302 naar 476, d.i. een toename met 58 %. 
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L'énorme travail de réforme de l'encadrement 

pénitentiaire, le lancement des maisons de 

détention plus petites et le nouveau Code pénal 

auront à moyen et long terme un impact positif sur 

les récidives. En attendant, il convient d'agir pour 

permettre l'exécution des peines de manière 

humaine. 

 

 

Il ne s'agit pas ici d'un plan de longue date mais 

force est de constater que la surpopulation a 

fortement empiré ces dernières semaines. Il faut 

bien faire quelque chose. La décision de maintenir 

la prison de Saint-Gilles ouverte pour une capacité 

limitée porte jusque fin 2024. La prison de Forest 

sera fermée. 

 

Quant aux questions relatives à l'information de la 

Région de Bruxelles-Capitale et des communes, je 

vous invite à interroger mon collègue en charge de 

la Régie des Bâtiments. 

 

De grootscheepse werkzaamheden met betrekking 

tot de hervorming van de penitentiaire omkadering, 

de oprichting van kleinere detentiehuizen en het 

nieuwe Strafwetboek zullen op middellange en 

lange termijn een positieve impact op de recidive 

hebben. In afwachting daarvan moet er actie 

ondernomen worden om een humane 

strafuitvoering mogelijk te maken. 

 

Dit is geen plan dat al lang werd voorbereid, maar 

men moet vaststellen dat de overbevolking de 

jongste weken fors is toegenomen. Er moet wel 

degelijk iets gebeuren. De beslissing om de 

gevangenis van Sint-Gillis open te houden met een 

beperkte capaciteit geldt tot eind 2024. De 

gevangenis van Vorst zal worden gesloten. 

 

Met betrekking tot de vragen over het informeren 

van het Brussels Hoofdstedelijk Gewest en de 

gemeenten, dient u zich te wenden tot mijn collega 

die bevoegd is voor de Regie der Gebouwen.  

 

Le coût de l'infrastructure ne peut être déterminé 

avec précision, car des travaux d'entretien et de 

maintenance sont prévus par la Régie, qui pourra 

vous renseigner. Un budget de la Justice est 

réservé pour des réparations mineures ou urgentes. 

L'analyse des contrats d'achat doit encore être 

approfondie.  

  

Il est trop tôt pour donner des réponses sur le 

personnel. Nous étudions les possibilités. Le 

protocole 464 déterminera le cadre temporaire de la 

prison de Saint-Gilles. Nous essaierons de 

regrouper des services administratifs et de soutien 

avec celle de Haren. Nous envisageons des formes 

alternatives de recrutement pour des postes 

temporaires. L'ouverture de Haren se fera par 

phases. C'est une opération d'une ampleur inédite, 

qui dépassera les capacités des prisons de Marche-

en-Famenne, Beveren et Leuze-en-Hainaut réunies. 

La fin des activités à Saint-Gilles sera sans doute 

pour fin 2023. Après le transfert des détenus, la 

fermeture de la prison sera également complexe. 

Les parties qui resteront ouvertes jusqu'à fin 2024 

seront destinées à d'autres catégories de détenus, 

pour soulager la surpopulation.  

 

 

 

 

La récente décision résulte de la surpopulation de 

ces dernières semaines. La semaine passée, j'ai 

participé à une réunion avec les chefs des 

établissements pénitentiaires. Leurs positions 

interviennent dans ma décision. 

 

Het prijskaartje van de infrastructuur kan niet 

precies bepaald worden, aangezien de Regie der 

Gebouwen voor het onderhoud instaat. Die instantie 

zal u daarover dus meer informatie kunnen 

verstrekken. Justitie trekt middelen uit voor kleine of 

dringende herstellingen. De analyse van de 

aankoopcontracten moet nog verdiept worden.  

 

Het is te vroeg om te antwoorden op de vragen over 

het personeel. We bestuderen de mogelijkheden. 

Het protocol 464 zal de tijdelijke personeelsformatie 

van de gevangenis te Sint-Gillis bepalen. We zullen 

proberen om de administratieve en ondersteunende 

diensten te groeperen met die diensten van de 

gevangenis te Haren. We overwegen alternatieve 

vormen van rekrutering voor tijdelijke posten. De 

ingebruikname van de gevangenis te Haren zal 

gefaseerd verlopen. Het is een operatie van een 

ongeziene omvang, die de gezamenlijke capaciteit 

van de gevangenissen te Marche-en-Famenne, 

Beveren en Leuze-en-Hainaut overstijgt. De 

activiteiten te Sint-Gillis zullen wellicht eind 2023 

stopgezet worden. Na de overplaatsing van de 

gedetineerden zal ook de sluiting van de 

gevangenis complex zijn. De afdelingen die tot eind 

2024 zullen openblijven, zijn bestemd voor andere 

categorieën van gevangenen om de overbevolking 

tegen te gaan. 

 

De recente beslissing vloeit voort uit de 

overbevolking de jongste weken. Vorige week heb 

ik deelgenomen aan een vergadering met de 

gevangenisdirecteurs. Hun standpunten hebben 

een invloed gehad op mijn beslissing.  

 

Il faut distinguer Forest et Saint-Gilles. Une grande Men moet een onderscheid maken tussen de 
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partie de celle-ci reste exploitable.  

 

gevangenissen van Vorst en Sint-Gillis. Grote delen 

van die laatste gevangenis kunnen nog gebruikt 

worden.  

 

10.04  Claire Hugon (Ecolo-Groen): Je déplore 

votre communication via la presse des informations 

demandées par les parlementaires et autres. Les 

sites des prisons de Bruxelles sont porteurs 

d'énormes enjeux et les acteurs doivent s'y 

préparer. Il y a un projet de musée pédagogique de 

l'incarcération fort intéressant. 

 

 

 

Face à la surpopulation carcérale, créer plus de 

places ne résout rien, car elles seront vite remplies. 

Vous avez raison de dire que la prison doit être le 

dernier recours. Mais je ne suis pas d'accord avec 

la solution retenue. 

 

 

 

Il faut éviter les peines de prison quand on le peut 

et permettre des libérations anticipées. Face au 

taux de détention provisoire énorme chez nous, il 

ne faut pas reculer devant des solutions de type 

quota.  

 

 

Le projet d'Haren permet de fermer des anciennes 

prisons. Or, ici, on cumule les inconvénients des 

deux options.  

 

 

Nous reviendrons vers vous pour chiffrer les coûts 

des bâtiments et le personnel.  

 

 

Les centres de psychiatrie légale en préparation 

répondront à l'augmentation des décisions 

d'internement. 

 

10.04  Claire Hugon (Ecolo-Groen): Ik betreur de 

persmededeling waarin u informatie naar buiten 

brengt die door de parlementsleden en andere 

instanties gevraagd werd. De uitdagingen met 

betrekking tot de sites van de Brusselse 

gevangenissen zijn enorm en de stakeholders 

moeten zich hierop voorbereiden. Er ligt een zeer 

interessant project op tafel over een pedagogisch 

gevangenismuseum.  

 

Om het probleem van de overbevolking van de 

gevangenissen op te lossen, is het zinloos om meer 

plaatsen te creëren, aangezien die één-twee-drie 

weer ingenomen zullen zijn. U hebt gelijk wanneer u 

zegt dat de gevangenis het ultieme middel moet 

zijn. Ik ben het echter niet eens met de oplossing 

waarvoor u kiest.  

 

Men moet gevangenisstraffen zoveel mogelijk 

voorkomen en de vervroegde invrijheidstellingen 

faciliëren. Om het hoofd te bieden aan de hoge 

detentiegraad op het vlak van de voorlopige 

hechtenis in ons land, moeten we niet terugdeinzen 

voor oplossingen zoals de invoering van quota.  

 

Het gevangenisproject te Haren biedt het voordeel 

dat we oude gevangenissen kunnen sluiten. Door 

uw recente beslissing zitten we nu echter met de 

nadelen van beide opties opgescheept.  

 

We zullen u opnieuw vragen stellen over de 

berekening van de kosten voor de gebouwen en het 

personeel. 

 

De forensisch psychiatrische centra die momenteel 

worden opgericht, zullen het probleem van het 

toenemend aantal beslissingen tot internering 

kunnen ondervangen.  

 

Mais ils ne seront pas opérationnels avant 2026. Or 

vous vous engagez à une prolongation jusqu'en 

2024. Je crains qu'on ne prolonge au-delà. 

L'incertitude était mauvaise, j'espère plus de clarté 

à l'avenir.  

 

Ze zullen echter pas in 2026 operationeel zijn. U 

verbindt zich evenwel tot een verlenging tot 2024. Ik 

vrees dat ze ook na die datum opengehouden 

zullen blijven. De onzekerheid was geen goede 

zaak. Ik hoop op meer duidelijkheid in de toekomst. 

 

10.05  Sophie Rohonyi (DéFI): Vos réponses me 

consternent. Les décisions compromettent les 

projets de reconversion de la prison de Saint-Gilles. 

Vous annoncez le maintien partiel de ses fonctions 

carcérales à cause du dossier Sky ECC. Celui-ci 

devient le justificatif de ne plus se donner les 

moyens de poursuivre la criminalité financière et de 

remplacer des prisons vétustes par Haren. Selon 

vous, cette situation vaudrait jusqu'à fin 2024. Je 

10.05  Sophie Rohonyi (DéFI): Ik ben verbijsterd 

door uw antwoorden. De beslissingen brengen de 

plannen voor de herbestemming van de gevangenis 

te Sint-Gillis in gevaar. U kondigt er het gedeeltelijk 

behoud van de gevangenisfuncties wegens het 

dossier Sky ECC aan. Dat wordt dan gebruikt ter 

rechtvaardiging van het feit dat men zichzelf niet 

langer de middelen geeft om financiële misdrijven te 

vervolgen en om de vervallen gevangenissen door 
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crains qu'elle se pérennise au vu des difficultés de 

recrutement pour Haren et du fait que les places 

conservées à Saint-Gilles ne suffisent pas. Or, vu 

les conditions de détention, les détenus ne peuvent 

plus y rester longtemps. Votre objectif est d'avoir 

des conditions de détention humaines. Le secrétaire 

d'État chargé de la Régie des Bâtiments s'est dit 

conscient de leur état vétuste; il ne veut pas y 

laisser les détenus. 

 

Haren te vervangen. Volgens u zal die situatie tot 

eind 2024 duren. Ik vrees dat die situatie 

bestendigd zal worden, gelet op de moeilijkheden 

om personeel voor Haren aan te werven en het feit 

dat de plaatsen die in Sint-Gillis behouden blijven 

niet toereikend zijn. Gelet op de 

detentieomstandigheden kunnen de gevangenen 

daar echter niet lang meer blijven. Uw doel is 

humane detentieomstandigheden te creëren. De 

staatssecretaris belast met de Regie der Gebouwen 

heeft verklaard dat hij zich bewust is van de 

vervallen staat van de gebouwen. Hij wil er geen 

gevangenen achterlaten. 

 

Selon lui, les détenus devraient être prochainement 

déplacés à Haren. Aujourd'hui, vous dites que la 

majorité de Saint-Gilles est exploitable. 

 

 

En outre, c'est la presse qui nous en informe. Le 

personnel des prisons nous dit être dans le flou 

quant à son transfert vers Haren et aux nouvelles 

conditions de travail sur place. Lui répondre 

uniquement que le transfert se fera en plusieurs 

phases est inacceptable. 

 

Volgens hem zouden de gedetineerden binnenkort 

naar Haren worden overgebracht. Vandaag zegt u 

dat het grootste gedeelte van de infrastructuur in 

Sint-Gillis bruikbaar is. 

 

Bovendien moeten wij een en ander uit de pers 

vernemen. Het gevangenispersoneel zegt ons dat 

ze in het ongewisse verkeren over hun 

overplaatsing naar Haren en over de nieuwe 

werkomstandigheden daar. Enkel maar antwoorden 

dat de overbrenging in verschillende fasen zal 

gebeuren is onaanvaardbaar.  

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

11 Question de Philippe Goffin à Vincent Van 

Quickenborne (VPM Justice et Mer du Nord) sur 

"La problématique des transmigrants" 

(55025064C) 

 

11 Vraag van Philippe Goffin aan Vincent Van 

Quickenborne (VEM Justitie en Noordzee) over 

"De problematiek van de transmigranten" 

(55025064C) 

 

11.01  Philippe Goffin (MR): Force est de 

constater que la situation des transmigrants, qui 

vivent souvent dans des conditions indécentes, est 

plus que préoccupante. Des réseaux de prostitution 

abusent de leur vulnérabilité pour en tirer des profits 

illégaux. Cela devient une question de sécurité 

publique et une forme de délinquance spécifique. 

 

 

Votre collègue M. Mahdi me renvoie vers vous et la 

ministre Verlinden. Je comprends que les 

compétences soient partagées, mais j'aimerais 

avoir des réponses. J'ai également interrogé votre 

collègue régional Philippe Henry, compétent en sa 

qualité de ministre des Travaux publics. 

 

M. Mahdi m'a indiqué que des actions étaient 

menées en coopération avec vos services, 

notamment l'exploitation de GSM pour détecter des 

réseaux de passeurs. 

 

 

Quels sont les moyens mis en œuvre par vos 

services dans ce cadre? Quelles sont les actions 

11.01  Philippe Goffin (MR): Transmigranten leven 

vaak in mensonterende omstandigheden en hun 

situatie is bijzonder onrustwekkend. 

Prostitutienetwerken maken misbruik van hun 

kwetsbaarheid om er op illegale wijze munt uit te 

slaan. De situatie verwordt tot een kwestie van 

openbare veiligheid en werkt een specifieke vorm 

van criminaliteit in de hand. 

 

Staatssecretaris Mahdi verwees me naar u en 

minister Verlinden. Ik begrijp dat het over gedeelde 

bevoegdheden gaat, maar ik zou graag antwoorden 

willen krijgen. Ik heb ook uw ambtgenoot Philippe 

Henry ondervraagd, die bij het Waals Gewest onder 

meer bevoegd is voor openbare werken. 

 

Staatssecretaris Mahdi gaf aan dat er acties werden 

ondernomen in samenwerking met uw diensten, 

bijvoorbeeld betreffende het uitlezen van mobiele 

telefoons om netwerken van mensensmokkelaars 

op te sporen. 

 

Welke middelen zetten uw diensten daarvoor in? 

Welke acties worden er samen met de diensten van 
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menées conjointement avec les services du 

secrétaire d'État, le cas échéant appuyé par 

l'Intérieur, pour détecter et démanteler les réseaux 

de passeurs? Y a-t-il des collaborations entre vos 

services et vos homologues régionaux pour lutter 

contre cette forme de délinquance? 

 

staatssecretaris Mahdi en eventueel met de steun 

van Binnenlandse Zaken ondernomen om 

netwerken van mensensmokkelaars op te sporen 

en op te rollen? Werken uw diensten ook samen 

met de diensten van uw gewestelijke ambtgenoten 

om die vorm van criminaliteit te bestrijden? 

 

11.02  Vincent Van Quickenborne, ministre (en 

français): La lutte contre la traite et le trafic des 

êtres humains est une priorité. Mon cabinet a mis 

en place une équipe spécialisée au sein de la police 

fédérale pour analyser les relevés des téléphones 

portables afin d'identifier les passeurs.  

 

De petites et de grandes actions policières sont 

régulièrement organisées pour lutter contre ce 

phénomène. Par exemple, le 15 janvier dernier, 

l'action Highway a mobilisé près de 600 policiers 

répartis en 30 points de contrôle. Le but est 

d'attraper des auteurs en flagrant délit, ce qui peut 

mener au démantèlement des réseaux.  

 

 

La justice belge se montre très répressive à l'égard 

des organisations de passeurs. Les faits de trafic 

d'êtres humains sont passibles de lourdes peines 

d'emprisonnement et de gigantesques amendes. 

 

Une collaboration étroite existe entre mes services, 

les services de l'Intérieur ainsi que de l'Asile et de la 

Migration. Il y a également une très bonne 

coopération entre les différents parquets et les 

centres d'accueil.  

 

La circulaire 13/2018 sur la traite des êtres humains 

signée par le ministre de la Justice, le ministre de 

l'Intérieur et le secrétaire d'État est également 

importante. Cette circulaire organise la politique 

pénale dans ce domaine.  

 

Avec les Pays-Bas, la France et l'Allemagne, qui 

sont également concernés, nous faisons le constat 

que ces transmigrants sont les victimes de groupes 

criminels dangereux et de mieux en mieux 

organisés. La réponse européenne s'organise avec 

ces pays et avec les agences européennes Frontex 

et Europol. Des réunions quasi hebdomadaires ont 

lieu au plus haut niveau entre les responsables des 

polices des pays susmentionnés. 

 

11.02 Minister Vincent Van Quickenborne 

(Frans): De strijd tegen mensenhandel en 

mensensmokkel is een prioriteit. Mijn kabinet heeft 

bij de federale politie een gespecialiseerd team 

opgericht dat mobieletelefoongegevens uitleest om 

de mensensmokkelaars te identificeren.  

 

Er worden regelmatig kleine en grote politieacties 

op touw gezet om dat verschijnsel te bestrijden. Zo 

namen op 15 januari laatstleden nagenoeg 

600 politieagenten, verdeeld over 

30 controleposten, deel aan operatie Highway. Het 

doel van zulke operaties bestaat erin de daders op 

heterdaad te betrappen en op die manier de 

netwerken op te rollen.  

 

De Belgische justitie treedt zeer repressief op 

jegens bendes mensensmokkelaars. Op 

mensenhandel staan zware gevangenisstraffen en 

zeer hoge boetes. 

 

Mijn diensten werken nauw samen met die van de 

minister van Binnenlandse Zaken en die van de 

staatssecretaris voor Asiel en Migratie. De 

samenwerking met de parketten en de 

opvangcentra verloopt ook uitstekend.  

 

Voorts is omzendbrief 13/2018 ook van belang. Die 

heb ik gezamenlijk ondertekend met de minister van 

Binnenlandse Zaken en de staatssecretaris. Daarin 

wordt het strafrechtelijke beleid ter zake geregeld.  

 

 

Net als Nederland, Frankrijk en Duitsland stellen wij 

vast dat de transmigranten het slachtoffer zijn van 

gevaarlijke criminele bendes die steeds beter 

georganiseerd zijn. Er wordt dan ook werk gemaakt 

van een Europese respons in samenwerking met 

die landen en met de EU-agentschappen Frontex 

en Europol. Er vinden bijna wekelijks vergaderingen 

op topniveau plaats tussen de 

politieverantwoordelijken van bovengenoemde 

landen. 

 

Il s'agit d'actions de contrôle internationales et 

coordonnées, aux frontières, basées sur le 

renseignement criminel, à l'aide d'une caméra 

thermique à intelligence artificielle sur la Côte belge, 

d'une surveillance maritime avec l'aide d'un avion 

de Frontex, de la participation à l'URO, l'Unité de 

Renseignement Opérationnel de divers pays, de 

Het betreft internationale en gecoördineerde 

controleacties aan de grenzen, gebaseerd op 

criminele inlichtingen, met behulp van een 

warmtecamera met artificiële intelligentie langs de 

Belgische kust, maritieme surveillance met 

ondersteuning van een vliegtuig van Frontex, de 

deelname aan de URO, de Unité de 
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collaborations avec les douanes et la Grande-

Bretagne au Port de Zeebrugge et d'actions de PJ 

internationale visant ces groupes criminels. En 

raison du caractère judiciaire, je ne peux en dire 

plus. 

 

 

 

Je vous invite aussi à lire l'interview du procureur 

Frank Demeester et du procureur du parquet 

fédéral, Mme Anne Lukowiak, au De Standaard. Ils 

y décrivent la lutte qu'ils mènent contre cette 

criminalité organisée. 

 

Renseignement Opérationnel van diverse landen, 

samenwerkingsverbanden met de douanediensten 

en met Groot-Brittannië in de haven van Zeebrugge 

en acties van de internationale gerechtelijke politie 

die tegen die criminele groepen gericht zijn. 

Wegens het gerechtelijke karakter van een en 

ander kan ik daar niets meer over zeggen.  

 

Ik nodig u ook uit om het interview met procureur 

Frank Demeester en met de procureur-generaal 

van het federaal parket, mevrouw Anne Lukowiak, 

in De Standaard te lezen. Ze leggen daarin uit op 

welke manier ze de strijd aanbinden met die vorm 

van georganiseerde criminaliteit. 

 

11.03  Philippe Goffin (MR): Je note une série 

d'actions entreprises. Je ne manquerai pas de lire 

ces interviews. À côté des demandeurs d'asile 

"classiques", vous avez des transmigrants passant 

sur le territoire belge pour tenter leur chance 

ailleurs. Et une troisième catégorie: les personnes 

frappées d'un ordre de quitter le territoire. 

 

On ne peut se satisfaire que des personnes 

dorment sur des talus d'autoroutes, en attendant de 

passer dans un autre pays. Ne faudrait-il pas 

imaginer un statut pour ces personnes, afin que la 

police ne les poursuive plus tout en les 

responsabilisant? 

 

 

Des bénévoles de bonne foi sont disponibles et j'ai 

moi-même accueilli des transmigrants dans une 

ancienne maison communale. Mais vous avez aussi 

les passeurs qui abusent du système et renvoient 

vers des lieux où des bénévoles se mobilisent. 

 

11.03  Philippe Goffin (MR): Ik neem nota van een 

aantal acties die werden ondernomen. Ik zal de 

interviews zeker lezen. Naast de 'klassieke' 

asielzoekers zijn er transmigranten die op doortocht 

zijn in ons land en elders hun kans willen wagen. Er 

is ook een derde categorie: de mensen die een 

bevel om het land te verlaten hebben gekregen. 

 

We kunnen niet aanvaarden dat er mensen op de 

bermen van autowegen moeten slapen in 

afwachting van hun poging om naar een ander land 

door te reizen. Moet men geen statuut in het leven 

roepen voor die mensen opdat de politie hen niet 

steeds zou hoeven te achtervolgen? Op die manier 

zouden ze tevens worden geresponsabiliseerd. 

 

Er staan goedmenende vrijwilligers klaar om hen te 

helpen en ikzelf heb transmigranten in een 

voormalig gemeentehuis opgevangen. Er zijn echter 

ook smokkelaars die het systeem misbruiken en de 

mensen doorsturen naar plaatsen waar er een 

aantal vrijwilligers aan de slag zijn.  

 

Cette situation est schizophrénique puisque, d'une 

part, il y a des gens qui veulent aider, d'autres qui 

méritent de l'être et une troisième catégorie qui 

profite de la situation. 

 

Notre État doit trouver des solutions. Plutôt que de 

dire que si l'on ouvre des possibilités, on créera un 

appel d'air; humainement, cela vaut mieux que de 

laisser des personnes sur des talus.  

 

Dit is een schizofrene situatie, want enerzijds zijn er 

mensen die willen helpen, anderen die het 

verdienen om geholpen te worden en een derde 

categorie die van de situatie profiteert. 

 

Onze overheid moet oplossingen uitwerken. 

Sommigen zeggen dat als men mogelijkheden 

opent dit een aanzuigeffect zal creëren, maar ik 

denk dat dat uit menselijk oogpunt beter is dan dat 

men de mensen op de bermen laat zitten.  

 

L'incident est clos. 

 

La présidente: La question n° 55024819C de 

Mme Platteau est reportée. 

 

Het incident is gesloten. 

 

De voorzitster: Vraag nr. 55024819C van 

mevrouw Platteau wordt uitgesteld. 

 

La réunion publique de commission est levée à 

16 h 16. 

 

De vergadering wordt gesloten om 16.16 uur. 
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